
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Молодежь, материнство, демо-
графия, социальные пробле-
мы — эти темы будут главны-
ми в кампании Владимира Пу-
тина, заявили источники РБК. 
Объявив об участии в выборах 
на Горьковском автозаводе, 
Путин поддерживает образ 
«народного кандидата».

Президент России Владимир Пу -
тин в  среду вечером, 6 декабря, 
объявил о  планах выдвинуться 
на четвертый срок. Об этом глава 
государства сказал на встрече с ра-
бочими ГАЗа в Нижнем Новгороде.

За этот день Путина спрашива-
ли о выдвижении дважды. Днем 
на Всероссийском форуме добро-
вольцев в Москве модератор Дми-
трий Губерниев спросил, пой-
дет ли президент на новый срок. 
«Если я такое решение приму, то вы 
и люди, близкие вам по духу, под-
держите это решение?» — пере-
спросил Путин, на что зал хором 
ответил «да». Президент пообе-
щал принять решение «в ближай-
шее время». Вечером тот же вопрос 
президенту задали на  концерте 
в Нижнем Новгороде, посвящен-
ном 85-летию Горьковского авто-
завода. «Сегодня на форуме доб-
ровольцев у  вас спросили, буде-
те ли вы выдвигаться. Вы ответили, 

что если народ поддержит, то да. 
Так вот, сегодня в  этом зале все 
без исключения вас поддержива-
ют! Владимир Владимирович, сде-
лайте же нам подарок — огласите 
свое решение! Ведь мы — за вас, 
ГАЗ — за вас!» — заявил старший 
мастер участка Артем Баранов.

После того как собравшиеся ста-
ли скандировать «ГАЗ за вас, ГАЗ 
за вас!», Путин счел, что «лучшего 
места и лучшего повода для объяв-
ления об этом, наверное, нет».

Заявление о  выдвижении Пу-
тина на выборы было ожидаемым, 
у Кремля «не получилось создать 
интригу, пойдет [президент на но-
вый срок] или нет», — прокоммен-
тировал РБК политконсультант 

Дмитрий Фетисов. По его словам, 
интрига заключалась только в том, 
когда и на какой площадке будет 
объявлено о выдвижении.

Сценарий с  посещением во-
лонтеров и рабочих ГАЗа в один 
день связан с  желанием Кремля 
показать поддержку Путина сре-
ди всех аудиторий, считает ди-
ректор Центра экономических 
и политических реформ Николай 
Миронов. Выбор завода для  та-
кого заявления — это ставка вла-
сти на «правильную социальную 
среду» для «народного президен-
та», полагает глава Политической 
экспертной группы Константин 
Калачев.
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СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА,
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

ЦБ переходит на оперативное 
ручное управление банковски-
ми кредитными рисками. Это 
позволит охладить перегретые 
сегменты, но может привести 
к общему снижению кредит-
ной активности банков, преду-
преждают эксперты.

О том, что  Банк России готовит 
поправки в законодательство, на-
деляющие его совет директоров 
правом устанавливать надбавки 
к коэффициентам риска своими 
решениями без изменения норма-
тивных актов, сообщил директор 
департамента банковского регу-
лирования Центробанка Алексей 
Лобанов журналистам в  кулуа-
рах конференции Russia Risk 
Conference. «Это будет работать 
совсем по-другому», — отметил он.

Сейчас коэффициенты риска 
установлены в нормативных ак-
тах ЦБ, и менять их можно только 
через изменение этих документов 
с условием предварительной пуб-
ликации проекта поправок на сай-
те Банка России, прохождения им 
антикоррупционной экспертизы, 
обсуждения с участниками рынка, 
регистрации в Минюсте.

«Идея в том, чтобы все коэф-
фициенты повышенные, которые 
сейчас применяются, например, 
к  потребительскому кредитова-
нию, ипотеке, валютному креди-
тованию юрлиц, привести к их ба-
зельским стандартным значениям, 
то есть к 100%. А, соответственно, 
надбавки к ним, которые сейчас 
есть над  100%, сделать плаваю-
щими, чтобы они менялись сове-
том директоров, а не изменения-
ми в соответствующую инструк-
цию ЦБ», — пояснил Лобанов.
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Ключевыми в президентской кампании Владимира Путина станут темы молодежи и демографии, утверждают источники РБК. 
На фото: президент в образовательном центре для одаренных детей «Сириус» в Сочи

К А М П А Н И Я  Владимир Путин объявил о выдвижении на новый президентский срок 

На четвертой передаче

Дональд Трамп,
президент США

Зачем Соединенные 
Штаты признали 
Иерусалим столицей 
Израиля
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В России введут идентификацию устройств 
с подключением к интернету 

С Д Е Л К А
GV Gold договорилась 
о покупке золотодобывающей 
компании Виктора 
Вексельберга

З А К О Н О П Р О Е К Т
Госдума освободит часть 
бизнес-сделок от проверок 
ФНС

с. 14 с. 12 с. 14 
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Индекс РТС 
Московская биржа, 06.12.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 24.11.2017

Курсы 
валют ЦБ
07.12.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 06.12.2017, 20.00 мск
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В ноябре один из федеральных 
чиновников говорил РБК, что об-
суждаются две базовые концеп-
ции, в каком формате глава го-
сударства сделает объявление об 
участии в выборах: условно тех-
нический формат или обставлен-
ный с максимальной драматурги-
ей. «Можно, например, объявить 
о намерении идти на выборы во 
время поездки в регион, где соот-
ветствующий вопрос задаст рабо-
чий, или же организовать специ-
альное масштабное мероприятие 
с участием известных людей», — 
приводил он примеры.

Ключевые темы

«Люди, кадры, будущее — моло-
дежь и новое поколение», — пе-
речислил главные темы будущей 
кампании Путина источник РБК, 
близкий к Кремлю. О том, что 
тема демографии и молодежи бу-
дет звучать в кампании Путина, 
сказал РБК и источник в прави-
тельстве.

Власти действительно начали 
публично уделять большое вни-
мание молодежной повестке по-
сле митингов 26 марта, организо-
ванных основателем ФБК Алексе-
ем Навальным. На акции протеста 
тогда вышло значительное коли-
чество молодежи, а в Москве ми-
тинг был несанкционированным. 
После этого президент в течение 
лета провел серию мероприятий, 
касающихся детей и молодежи. 
В конце мая он встретился с руко-
водителями крупнейших россий-
ских мультипликационных сту-
дий. Затем 12 июня, в День Рос-
сии, вручил паспорта школьни-
кам — победителям олимпиад и 
лауреатам творческих конкурсов. 
21 июня провел встречу с класс-
ными руководителями выпуск-
ников, 24 июня посетил детский 
лагерь «Артек» в Крыму. В июле 
президент приехал в образова-
тельный центр «Сириус» в Сочи, 
где прошла «детская» прямая ли-
ния президента. В конце августа 
президент посетил Всероссий-
ский молодежный образователь-
ный форум «Таврида», 1  сентя-
бря провел в Ярославле откры-
тый урок «Россия, устремленная 
в будущее». Путин посетил и не-
сколько мероприятий Всемирно-
го фестиваля молодежи и студен-
тов, проходившего в Сочи с 15 по 
22 октября.

Тему подготовки профессио-
нальных кадров, о которой ска-
зал РБК федеральный чиновник, 
активно продвигает внутриполи-
тический блок Кремля. О запуске 
всероссийского конкурса управ-
ленцев «Лидеры России» Сергей 
Кириенко объявил 11 октября. Он 
подчеркивал, что проект реали-
зуется «по прямому поручению 
Путина». Победителям конкурса 
предстоит работать с наставни-
ками, в том числе кремлевски-
ми чиновниками и министрами, 

и главами госкорпораций. С те-
мой кадрового резерва связана 
и ротация губернаторского кор-
пуса, заметил политконсультант 
Фетисов.

Первыми конкретными эле-
ментами предвыборной кампа-
нии и отработки темы, связанной 
с поддержкой детей и молодежи, 
стало предложение продлить вы-
платы маткапитала (и расширить 
способы его использования) и 
ввести новые пособия для семей 
с первым ребенком, отметил ис-
точник РБК в правительстве. Ча-
стью предвыборной кампании 
можно считать все инициативы 
последних недель, которые связа-
ны с поддержкой детства и демо-
графии и направлены на поддер-
жание здорового образа жизни.

Другой источник в правитель-
стве напомнил РБК, что те или 
иные инициативы по увеличению 
рождаемости после 2018 года по-
являются уже некоторое время. 

Например, в августе 2017 года 
был принят приоритетный про-
ект «Формирование здорового 
образа жизни», в котором, в част-
ности, присутствует пункт о сни-
жении числа абортов.

Повестка для всех

Обращение Путина к теме детства 
и молодежи — это компенсация 
темы возраста самого кандида-
та, полагает президент холдинга 
«Минченко консалтинг» Евге-
ний Минченко. По его мнению, 
Путин дает дорогу молодым, но 
вообще-то «лучше бы не перебор-
щить с темой молодежи»: основ-
ная часть населения стареет и у 
нее несколько другие запросы, 
рассуждает эксперт.

«Широкая демографическая 
программа адресована ядерному 
путинскому избирателю — семьи 
с детьми, женщины среднего и 
старшего возраста, матери, мо-

лодые семьи», — указывает ди-
ректор по исследованиям ИСЭПИ, 
политолог Александр Пожалов. 
По его мнению, такая програм-
ма апеллирует сразу к несколь-
ким потребностям электората: 
это доступное жилье, поддержка 
социально незащищенных семей, 
решение проблем детского здра-
воохранения. В риторике власти 
последних месяцев «незаслужен-
но» забыта категория пенсионе-
ров — наиболее дисциплиниро-
ванного избирателя, что создает 
риск для явки, считает полито-
лог. Пожалов полагает, что в ходе 
кампании также появится повест-
ка для образовательной среды и 
подведутся итоги майских указов 
Путина в плане повышения зар-
плат бюджетникам.

«Основному» кандидату нет 
смысла в предвыборной кампа-
нии делать акцент на одной теме, 
поэтому Путин будет беседовать 
«со всеми социальными груп-
пами», резюмирует член совета 
директоров Экспертного инсти-
тута социальных исследований 
(ЭИСИ) Глеб Кузнецов. Среди та-
ких вопросов он перечислил об-
новление кадров и госаппарата, 
заботу о семьях, детскую демо-
графию, развитие крупных ин-
фраструктурных проектов, ци-
фровую экономику.

В основу программы Влади-
мира Путина ляжет по большей 
части социальная тематика, «все, 
что касается защиты бедных, де-
тей и защиты наиболее уязви-
мых слоев», а также эксплуата-
ция темы «народного президен-
та», прогнозирует руководитель 
аналитического департамента 
Центра политических технологий 
Татьяна Становая. Кроме того, 
Путин сейчас старается смягчить 
консервативный тренд, посколь-
ку «уход в консерватизм поляри-

2      П О Л И Т И К А       Кампания.
Мнение о решении МОК

Владимир Путин объявил о выдвижении на новый 

президентский срок 

На четвертой передаче
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За сколько дней до выборов будущие 
президенты объявляли о своем выдвижении

Источники: «РИА Новости», ТАСС, «Коммерсантъ»

1996
Борис Ельцин

2000
Владимир Путин

2008
Дмитрий Медведев

2004
Владимир Путин

2012
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Владимир Путин*

* кандидат в президенты на предстоящих выборах

Выбор завода в качестве площадки для заявления Владимира Путина о выдвижении эксперты 
связывают со ставкой властей на поддержку рабочего класса
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зует электорат, а перед выборами 
это не нужно», считает политолог.

Выборы без интриги

Социологи регулярно замеряли 
электоральные рейтинги прези-
дента и его потенциальных со-
перников. В ноябре 2017 года за 
действующего президента были 
готовы проголосовать 67% участ-
ников опроса Левада-центра из 
числа определившихся с выбо-
ром. Согласно ноябрьскому опро-
су ВЦИОМа, 52,4% респондентов 
заявили о доверии действующему 
президенту. Еще более высокий 
уровень поддержки Путина пока-
зал ноябрьский опрос ФОМ. В нем 
68% опрошенных заявили о готов-
ности проголосовать за действую-
щего президента на выборах.

Выборы президента России 
пройдут 18 марта 2018 года, а из-
бирательная кампания должна 
стартовать уже в декабре теку-
щего года, после того как выборы 
официально назначит Совфед. 
Верхняя палата примет решение 
не позднее 17 декабря, после чего 
политические партии должны в 
течение 25 дней сообщить в ЦИК 
о своих кандидатах. О намере-
ниях принять участие в выборах 
президента ранее заявили лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский, 
сооснователь «Яблока» Григорий 
Явлинский, телеведущая Ксения 
Собчак, бизнес-омбудсмен Борис 
Титов. О своих планах баллотиро-
ваться на пост президента заявлял 
также основатель Фонда борьбы с 
коррупцией Алексей Навальный. 
Однако глава ЦИК Элла Памфило-
ва заявила, что Навальный сможет 
участвовать в президентской гон-
ке, если с него снимут судимость 
либо изменится законодательство 
о выборах. 

При участии 
Егора Губернаторова, 
Вячеслава Козлова, 
Натальи Галимовой, 
Петра Канаева, Ильи Немченко, 
Полины Звездиной
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Мнение о решении МОК
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Как политика лишила 
Россию Олимпиады

Решение МОК вряд ли при-
ведет к реформам в россий-
ском спорте, но вполне может 
стать очередным поводом для 
консолидации общества на 
основе смертельных обид на 
весь мир.

В военных конфликтах ради вели-
чия государства используется пу-
шечное мясо. С жертвами можно 
не считаться, потому что в одном 
случае речь идет о профессиональ-
ных рисках военнослужащих, а в 
другом  — о добровольцах-«от-
пускниках». Молодежная полити-
ка в ее нынешнем изводе, напри-
мер, ориентирована на подготовку 
будущего провластного массового 
электората. Ну а государственный 
спорт, как и в советские годы, ори-
ентирован только на победу. Что 
там будет со здоровьем спорт-
сменов, их нынешней и будущей 
частной жизнью, добрым именем, 
не имеет значения: государство 
превыше всего.

Победа достигается ценой пол-
ного обрушения репутации и даль-
нейшего увеличения градуса ток-
сичности России. Говорят, что побе-
ду «никто у нас не отнимет». Но есть 
стандартные законные процедуры 
ее аннулирования. И тогда это все-
таки не победа, это чистое пораже-
ние, причем поражение государ-
ственной системы, которая, даже 
если допустить, что она не поддер-
живала на самом высоком уровне 
большой допинговый обман, не на-
шла сил, возможностей и инстру-
ментов защитить российский спорт.

Политический контекст

Даже в советские времена с бой-
котом США Олимпиады-1980 
и  Советским Союзом Олимпиа-
ды-1984 представить себе скандал 
такого сорта и по таким основа-
ниям было невозможно. «Замер-
ли вокруг люди, светятся экраны 
теле... Верьте, что рекорд бу-
дет!» — тянул эти странные слова 
из репродуктора баритон, испол-
нявший официальную духоподъ-
емную песню. Люди замирали 
в ожидании рекорда, а теперь — 
в  ожидании решения Междуна-
родного олимпийского комитета. 
Вот такие нынче «соревнования» 
с небывалым, ошеломляющим ан-
тирекордом.

Отстранение официальной 
России от Олимпийских игр, ско-
рее всего, встанет в тот же поли-
тический контекст, что и присо-
единение Крыма, война в Донбас-
се или скандал с американскими 
выборами. Тяжелая репутация по-
литического руководства отбра-
сывает тень и на обычных рос-
сийских граждан. Спасибо пар-
тии  и  правительству: самона-
ложение санкций и «бомбежки 
Воронежа» дополнены репутаци-
онными издержками для рядовых 
россиян.

Теперь наши спортсмены на-
зываются, как роботы, аббревиа-
турой OAR — Olympic Athlete from 
Russia. Многие из них искренне 
обижаются на международные 
структуры и на абстрактный За-
пад в целом. Но уж точно не Запад 

использовал их как расходный 
материал для усиления престижа 
политического режима, который 
всех и всегда побеждает, хоть на 
военных полях, хоть спортивных.

Награждение 
ответственных

Олимпийская история стала од-
ним из актов гибридной войны, 
которая не прекращалась ни на 
минуту. Опять на нас нападают, 
снова мы защищаемся. Не надое-
ло ли жить в осажденной крепо-
сти? Не закрадывается ли мысль 
об отсутствии мотивов и интере-
сов коллективного Запада в том, 
чтобы атаковать нас всем миром? 
Может быть, хотя бы в чем-то мы 
сами виноваты. А что как Родчен-
ков не врет — все равно патрио-
тично не признавать наличие по-
ощряемой государством системы 
обмана? Интересно, куда теперь 
повысят Мутко — после первого 
действия допингового скандала 
его пересадили с позиции мини-
стра спорта в кресло вице-премье-
ра. Дальше уже некуда отстранять 
методом повышения.

Отчасти то, что произошло, 
можно было бы счесть подарком 
российской власти — появился еще 
один повод для массовой консо-
лидации на основе смертельных 
обид на весь мир. Что еще нуж-
но, чтобы встретить президент-
ские выборы! Но, пожалуй, впер-
вые такой эпизод гибридной вой-
ны может трактоваться в негатив-
ном смысле — почему в очередной 

раз мы не смогли доказать свою 
правоту? Почему наши чиновни-
ки столь неэффективны? Вопро-
сов много, и реакция властей пока 
полностью неясна. Но, если они не 
выберут опцию бойкота Олимпиа-
ды и «чистые» российские спорт-
смены смогут участвовать в со-
ревнованиях, можно будет только 
приятно удивиться.

Умиротворение как часть сдер-
живания России — такая тактика 
уже, по сути, отброшена Западом. 
Потому что на Западе важны пра-
вила, что решительно непонятно 
российским политическим «эли-
там». Из-за правил нельзя не быть 
наказанным за обман как систему. 
И нельзя выбрать модель: «Ну, лад-
но, в чем-то виноваты, давайте за-
будем и станем двигаться дальше, 
а своих мы накажем сами».

Свои правила миру сегодня-
шний российский истеблишмент 
(избегаю слова «Россия», пото-
му что оно не синонимично по-
нятию «российская власть», что, 
впрочем, уже трудно объяснить 
рядовым западным обывателям) 
не может навязать. Потому что это 
правила без правил.

Это абсолютно патовая си-
туация, усугубляющая изоляцию 
России. Впрочем, интриги прези-
дентским выборам даже этот по-
литический «допинг» добавить не 
сможет.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Андрей Колесников,
руководитель программы 
Московского центра Карнеги Ф
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Что говорилось в секретном докладе МОК о допинге в России

Вся соль фальсификации
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Олимпийская сборная Рос-
сии отстранена от участия в 
зимней Олимпиаде 2018 года. 
При принятии решения МОК 
опирался на доклад комиссии 
Шмида. РБК приводит главные 
положения документа.

Решение об отстранении россий-
ской сборной от участия в Играх 
Международный олимпийский 
комитет (МОК) принял на основе 
расследования предполагаемых 
манипуляций с допинг-пробами 
во время Олимпиады 2014 года в 
Сочи. Расследование вели две спе-
циальные комиссии — во главе с 
Денисом Освальдом и Самуэлем 
Шмидом. Первая проверяла заяв-
ления об использовании допинга 
ведущими российскими спорт-
сменами в Сочи, в том числе олим-
пийскими чемпионами и призе-
рами, вторая, дисциплинарная 
комиссия (ДК) МОК, исследовала 
утверждения о существовании в 
России государственной системы 
допинговой поддержки атлетов. 
О формировании такой системы и 
мошенничестве с пробами говори-
лось в докладах комиссии Всемир-
ного антидопингового агентства 
(WADA) под руководством канад-
ского юриста Ричарда Макларена.

5 декабря во время вынесения 
решения МОК был опубликован и 
доклад комиссии Шмида, до этого 
державшийся в секрете.

Основные выводы: 
не так, как в ГДР

Первый вывод комиссии: анализ 
документов, подкрепленный не-
зависимым анализом проб, по-
зволяет подтвердить существова-
ние в России методики подмены 
положительных допинг-проб, ко-
торая применялась, в частности, 
на зимних Олимпийских играх в 
2014 году, как было описано в до-
кладе Макларена.

Эту схему ДК МОК называ-
ет беспрецедентной и нанесшей 
серьезный урон Играм. Результаты 
повторных анализов проб с Олим-
пийских игр в Пекине 2008 года и 
Лондоне 2012 года подтверждают, 
что «культура допинга в России 
была широко распространена», го-
ворится в докладе. Но эта система 
не похожа на допинговую систе-
му, применявшуюся в ГДР под го-
сударственным контролем, как об 
этом говорили многие, указано в 
выводах комиссии Шмида.

Комиссия также указывает на 
центральную роль в допинговом 
деле Григория Родченкова — ин-
форматора Всемирного антидо-
пингового агентства и экс-главы 
Московской антидопинговой ла-
боратории.

Изученная электронная пере-
писка позволила комиссии сде-
лать вывод о вовлеченности в до-
пинговое дело множества офици-
альных лиц. Но установить, кто 
именно инициировал создание 

схемы, полученные свидетель-
ства не позволяют, говорится в 
докладе.

Комиссия отмечает, что во мно-
гих случаях были указания на воз-
можное участие сотр удников Ми-
нистерства спорта, но не было ни-
каких указаний на вовлеченность 
в процесс или знание о нем со сто-
роны руководства более высокого 
уровня. Об этом говорилось и в 

итоговом докладе Макларена, из 
которого он убрал фразу, что в Рос-
сии допинговая система находи-
лась и была создана «под государ-
ственным контролем», напомина-
ет комиссия Шмида.

Комиссия возложила ответ-
ственность за ситуацию на Мини-
стерство спорта, которое от имени 
российского государства должно 
было отвечать за соблюдение ме-

ждународных обязательств России 
в спортивной сфере. ДК МОК от-
мечает, что никто из тех, кто зани-
мался изучением российской си-
стемы допинга, не указал на при-
частность Олимпийского комите-
та России к махинациям, однако 
ОКР ответственен за соблюдение 
и продвижение олимпийских цен-
ностей и Олимпийской хартии и с 
этим не справился.

Комиссия Шмида: 
участники и полномочия

Комиссия была создана 19 июля 
2016 года решением исполкома 
МОК. Помимо председателя Са-
муэля Шмида в ее итоговый со-
став вошли вице-президент ме-
дицинской и научной комиссии 
МОК Робин Митчелл, представи-
тель спортсменов в комиссии по 
этике МОК Ян Ян, директор Ассо-
циации международных федера-
ций олимпийских летних видов 
спорта Эндрю Райан и  предста-
витель Международного союза 
зимних спортивных федераций, 
член медицинской комиссии FIS   
Вольфганг Шоберсбергер. Все они 
поставили подписи под докладом.

Шмид — член комиссии МОК по 
этике, бывший президент Швейца-
рии. Этот пост в стране занимают 
в течение одного года, Шмид был 
президентом в 2005-м.

В опубликованной версии до-
клада Шмида 30 страниц, из них 
на 17 напоминается об истории 
создания комиссии, перечисля-
ются материалы, на которые она 
опиралась в работе.

В начале доклада ДК МОК на-
поминает, что у нее не было та-
ких полномочий и возможностей, 
как у правоохранительных орга-
нов, и в своих выводах она опира-
лась на уже опубликованную ин-
формацию, доклад Макларена и 
сведения, которыми поделились 
«все желающие на добровольной 
основе».

Активная фаза работы ДК МОК 
началась на летних Олимпийских 
играх в Рио-де-Жанейро с обсу-
ждения с председателем россий-
ской независимой антидопинго-

Комиссия МОК выявила, что некоторые пробы, взятые у российских спортсменов на посту 
допинг-контроля в Сочи, были вскрыты и изменены
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Зарубежные СМИ — о решении МОК 

The New York Times, 
США
Олимпийскую сборную 
России не допустили к 
зимним Играм 2018 года в 
южнокорейском Пхёнчха-
не. На Олимпиаде запре-
щено присутствовать рос-
сийским госчиновникам, 
на церемонии открытия не 
будет подниматься флаг 
России, не будет звучать 
ее гимн. Все спортсмены 
из России, которые полу-
чат специальные разреше-
ния на участие в соревно-
ваниях, будут выступать в 
индивидуальном порядке 
в нейтральной форме, а 
в официальных отчетах 
будет указано, что Россия 
медалей не завоевала.
Таким стало наказание, 
вынесенное во вторник 
«высокомерному спор-
тивному тяжеловесу», 
который долгое время ис-
пользовал Олимпиаду как 
демонстрацию глобальной 
силы, но был разоблачен 

в систематическом ис-
пользовании допингов с 
помощью схемы, которая 
раньше казалась немыс-
лимой. Наказания эти 
чрезвычайно суровы и в 
истории Олимпийских игр 
беспрецедентны.
В своем решении МОК со 
всей убежденностью за-
явил, что Россия виновна в 
использовании масштабной 
государственной допинго-
вой программы. Эту схему 
можно сравнить, пожалуй, 
лишь с печально известной 
допинговой программой, 
которая была распростра-
нена в ГДР в 1960-е, 1970-е 
и 1980-е годы.

Le Monde, Франция
Чтобы сохранить свой 
имидж, у МОК не было вы-
бора, кроме как наказать, 
по крайней мере частично, 
Россию. Однако полного 
запрета комитет не хотел, 
защищая таким образом 
самых молодых спортсме-

нов или тех, кто трениро-
вался за границей.
Но это решение не может 
удовлетворить россий-
скую власть, которая про-
должает отрицать суще-
ствование организованной 
допинговой программы и 
манипулирование сочин-
скими пробами.

The Guardian, 
Великобритания
Мы живем в мире, где 
любой дурак, тролль и 
те, кто находятся под их 
влиянием, могут назвать 
любую историю fake news. 
На этом фоне особенно 
прекрасно, что доклады 
Ричарда Макларена не 
только выдержали провер-
ку на fake news, но и были 
дополнены убедительными 
доказательствами.
Но даже сейчас вся исто-
рия выглядит слишком уж 
диковинной. Российское 
правительство пыталось 
дискредитировать Макла-

рена и его главного инфор-
матора Григория Родчен-
кова и сделать предельно 
ясное запутанным. Но им 
не удалось.
Решение МОК — решение 
справедливое. Оно пока-
зало, что запрет — это не 
месть, а честная игра.

Chicago Tribune, 
США
Решение МОК — это мощ-
ное сообщение: никто не 
потерпит обмана России, 
которая готова сделать все 
ради победы. МОК мог бы 
сделать еще один шаг и за-
претить всем российским 
спортсменам участие в Иг-
рах, оставив шанс только 
для тех, кто играет честно. 
Такое иссечение нацио-
нальной идентичности ста-
ло бы важным сообщением 
для Москвы.
Внемлет ли Кремль и 
президент Путин этому 
сообщению — другой во-
прос. Учитывая склонность 

Москвы к отрицанию, было 
бы неудивительно, если 
бы она снова начала изо-
бражать из себя невинную 
жертву западной политики.

USA Today, США
Невероятно, МОК, старей-
ший из старейших клубов 
по интересам в мире, 
отвернулся от своего 
собственного спонсора. 
Он сказал Путину, чело-
веку, который потратил 
$51 млрд, чтобы дать 
МОК грандиозные зимние 
Олимпийские игры в Сочи 
всего четыре года назад, 
что пора уходить.
В этой саге много поворо-
тов, так как отдельные рос-
сийские спортсмены теперь 
будут пытаться попасть 
в Игры, но факт остается 
фактом: Россия как нация 
не участвует в предстоящих 
Олимпийских играх. Россия 
была строго наказана. Пло-
хие парни проиграли.
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Результаты повторных анализов проб 

с Олимпийских игр в Пекине 2008 года и Лондоне 

2012 года подтверждают, что «культура допинга 

в России была широко распространена», 

говорится в докладе

вой комиссии Виталием Смирно-
вым и Ричардом Маклареном. В 
ходе работы члены комиссии Шми-
да также встречались с российски-
ми спортивными чиновниками, в 
частности с министром спорта Ви-
талием Мутко (последняя встреча с 
ним состоялась в ноябре 2017 года).

На чем основаны  
выводы

Из открытых источников члены 
комиссии приняли во внимание 
передачу немецкого телекана-
ла ARD, показанную 4 декабря 
2014  года, в которой спортсме-
ны Виталий Степанов и его жена 
Юлия рассказывают о системе 
допинга в России. После выхода 
этой передачи 16 декабря была 
сформирована независимая ко-
миссия во главе с Ричардом Паун-
дом и Ричардом Маклареном. Ее 
первый доклад был опубликован 
9 ноября 2015 года. Именно в нем 
было указано, что в России была 

сформирована «широкая система 
мошенничества через использо-
вание допинга и других методов,  
чтобы обеспечить или увеличить 
вероятность победы для спорт-
сменов и команд». Одним из ос-
новных участников этой системы 
в докладе назван Родченков.

Комиссия Шмида опиралась 
также на интервью Родченко-
ва американской The New York 
Times, опубликованное 12 мая 
2016 года, и документальный 
фильм Icarus Брайна Фогеля, со-
стоящий в основном из бесед с 
Родченковым.

В итоговом докладе Шмида со-
общается, что в октябре 2017 года 
WADA получило новую информа-
цию о работе бывшей Московской 
антидопинговой лаборатории, в 
частности данные по допинго-
вым тестам, проведенным с янва-
ря 2012 по август 2015 года.

Что показал экспертный 
и биологический анализ

19 июля 2016 года было решено 
провести дополнительные крими-
налистические и биологические 
анализы допинговых проб россий-
ских спортсменов. Проводили их 
в Университете Лозанны и Швей-
царской лаборатории анализа до-
пинга. Были проверены 127 банок, 
содержащих пробы, полученные 
от участников Олимпиады в Сочи. 
Проверки были закончены в ноябре.

По словам Родченкова, он сам 
и его помощники использовали 
некий инструмент, способный 
оставлять на банке минимум сле-

дов при вскрытии. Тем не менее 
эти следы, показало исследова-
ние, обладали специфическими 
чертами, отличающими их от за-
водского брака или трещин при 
перевозке.

В итоге из 127 «подозритель-
ных» проб эксперты-криминали-
сты насчитали 25 банок (20%) со 
следами неоднократного приме-
нения подобного инструмента. 
Еще в 18 (14%) случаях следы были 
единичными, на оставшихся 84 бу-
тылках (66% от общего числа) их 
не было. На 15 из 25 предположи-
тельно взломанных банок крыш-

ка изначально была не до конца 
закрыта.

Параллельно эксперты-меди-
ки Университета Лозанны прове-
ли сравнительный анализ мочи 
спортсменов со всего мира с 
Олимпиады-2010 в Ванкувере и 
российских атлетов с Игр в Сочи в 
2014 году. В первом случае содер-
жание хлорида натрия (соли) во 
всех пробах оказалось в норме, во 
втором — у 13 российских спорт-
сменов показатель превысил до-
пустимое отклонение от средних 
значений в Ванкувере в несколь-
ко раз. Поскольку такое содержа-

ние соли в моче нормального че-
ловека невозможно, ДК МОК от-
мечает, что соль была подсыпана 
в анализы, а значит, бутылочки 
открывались.

Сопоставляя данные медиков и 
криминалистов, МОК отмечает, что 
число проб с подмешанной солью 
среди баночек с множеством цара-
пин непропорционально велико. На 
25 банок с царапинами пришлось 
десять с высоким уровнем соли; на 
18 банок с единичными следами 
пришлись две пробы с солью; на 84 
банки без следов — лишь одна про-
ба с высоким уровнем соли. 

В своих показаниях Родченков 
рассказывал, что при необходимо-
сти добавлял соль к «чистой» моче 
спортсмена или разбавлял мочу 
водой для соответствия удельной 
плотности, заявленной в форме 
допинг-контроля пробы, взятой 
на посту допинг-контроля в Сочи 
(об  этом сообщалось в докладах 
Макларена). Комиссия Макларе-
на проверила пробы и убедилась 
в том, что восемь проб содержали 
соль в меньшем или большем ко-
личестве, чем физиологически воз-
можно, и, должно быть, были раз-
бавлены.  

Споры о спорте

«Мы знаем, что они 
будут представлять 
Россию»
Владимир Путин,
президент

«Мы, без всякого сомне-
ния, не будем объявлять 
никакой блокады, не будем 
препятствовать нашим 
олимпийцам принимать 
участие [в Олимпиаде], 
если кто-то из них захочет 
принять участие в личном 
качестве».

Борис Титов 
бизнес-омбудсмен 

«В любом случае лучше 
ехать и выступать. Нельзя 
уходить даже на время из 
олимпийского движения».

Татьяна Тарасова,
тренер по фигурному катанию

«Я считаю, что россий-
ские спортсмены должны 
поехать под флагом МОК, 
где будет написано, что 
это русские спортсмены. 
Будем командой, под 
нейтральным флагом. В по-

следний день Олимпиады 
мы сможем пройтись под 
своим флагом, таковы 
условия».

Аркадий Дворкович,
вице-премьер

«Спортсмены, которые 
поедут на Олимпиаду, и 
мы знаем, кто они, будут 
иметь форму с белыми, 
красными и синими цвета-
ми. И в любом случае мы 
знаем, что они будут пред-
ставлять Россию. Поэтому 
им стоит ехать».

Елена Исинбаева,
двукратная олимпийская 
чемпионка, прыгунья 
с шестом

«Хотела бы призвать всех 
российских спортсме-
нов, которые готовятся 
к Олимпийским играм 
в Пхёнчхане, ни в коем 
случае не отчаиваться 
и ни в коем случае не 
делать глупостей типа 
бойкота или еще чего-то, 
потому что это явно того 
не стоит».

Евгений Плющенко,
двукратный олимпийский 
чемпион, фигурист

«Мы, спортсмены, все рав-
но представляем Россию, 
в душе россияне, поэтому 
не ехать, как мне кажется, 
будет неправильно. Люди, 
которые так говорят, дале-
ки от спорта».

«В России 
не поймут»
Валерий Газзаев,
депутат Госдумы

«Мы не можем ехать 
под нейтральным флагом. 
Каждый из нас должен 
понимать, что это униже-
ние».

Рамзан Кадыров,
глава Чечни

«Ни один спортсмен 
с чеченской пропиской 
не будет выступать под 
нейтральным флагом. 
А тех чеченских спорт-
сменов, которые по всем 
критериям должны были 
попасть в сборную и по-

ехать на Олимпиаду, мы 
будем чествовать как по-
бедителей».

Иван Мельников,
первый вице-спикер Госдумы

«Политика тотального пре-
следования российских 
спортсменов нацелена на 
то, чтобы унизить Россию 
и весь наш народ. Все 
сегодняшние решения, 
немыслимые по жестко-
сти, — часть этой поли-
тики. По этой причине, с 
нашей точки зрения, ехать 
под нейтральным флагом 
нельзя».

Анфиса Резцова,
трехкратная олимпийская 
чемпионка, биатлонистка 
и лыжница 

«До сегодняшнего дня я 
говорила, что ехать надо, 
воплотить свою мечту 
в реальность. Но как при-
мет их страна обратно? 
Это не оставит их в покое. 
Думаю, никто не поедет. 
В России не поймут».
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Дипломатия

В чем Франция обвиняет российского сенатора

Керимов попал на виллы
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО,  
ДМИТРИЙ СЕРКОВ,  
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Апелляционный суд во Фран-
ции отклонил требование 
поместить сенатора Сулей-
мана Керимова под арест, но 
увеличил сумму залога для 
содержания под подпиской 
о невыезде в восемь раз. РБК 
собрал все, что известно о деле 
Керимова.

Что случилось

Апелляционный суд в городе Экс-
ан-Прованс в среду, 6 декабря, 
не стал возвращать под стражу 
российского миллиардера и чле-
на Совета Федерации Сулеймана 
Керимова. Сенатор останется под 
подпиской о невыезде, однако 
сумма залога увеличена с €5 млн 
до €40 млн, сообщила журналистам 
сотрудник прокуратуры по итогам 
заседания, передают ТАСС и «РИА 
Новости». Представитель Керимо-
ва в Совете Федерации Алексей 
Красовский отказался от коммен-
тариев РБК насчет апелляции.

Сенатор от Дагестана был задер-
жан в аэропорту Ниццы 20 ноября. 
23 ноября ему было предъявлено 
обвинение в отмывании денег и 
налоговом мошенничестве. В тот 
же день суд отпустил Керимова под 
подписку о невыезде (сенатор не 
должен покидать пределы депар-
тамента Приморские Альпы) и за-
лог в €5 млн. Впоследствии проку-
ратура потребовала изменить меру 
пресечения на арест и подала апел-
ляцию на решение суда.

Сенатор якобы незаконно про-
возил во Францию крупные суммы 
наличности, на которые покупал 
недвижимость через подставных 
лиц. По данным телеканала France 
3, Керимов недоплатил во фран-
цузский бюджет налогов с общей 
суммы, которая может достигать 
€400 млн. В операциях по купле-
продаже Керимову якобы помо-
гала риелтор, которая также была 
задержана.

По данным французских СМИ, 
всего сенатор мог приобрести пять 
вилл с участками земли в районе 
престижного мыса Антиб, одна из 
которых была затем перепродана. 
Общая площадь четырех остав-
шихся участков достигает 90 тыс. 
кв. м. По словам помощника Кери-
мова Алексея Красовского, сенатор 
не является собственником какой-
либо недвижимости за пределами 
России. Данных о зарубежной не-
движимости нет и в декларации, 
которую сенатор подал в Совет Фе-
дерации.

Как все было

О том, что французская поли-
ция проявляет интерес к четы-
рем виллам (Hier, Medy Roc, Lexa 
и Fiorella), расположенным по 
соседству в Антибе, газета Nice-
Matin сообщила еще в марте это-
го года. Следователи с 2014 года 
изучали деятельность француз-

ского юриста Стефана Кьяверини 
и пришли к выводу, что он был 
посредником при продаже этой 
недвижимости. Издание  называ-
ет  Кьяверини «специалистом по 
созданию офшорных схем», цель 
которых — уход от налогов. В фев-
рале 2017 года издание  Mediapart 
сообщило, что 45-летний адвокат  
создал схемы и десятки подстав-
ных компаний, которые помог-

ли провести мимо французской 
казны «около €100 млн». «Самая 
крупная транзакция», по данным 
Mediapart, была связана с виллой 
Hier, продажу которой швейцар-
ская семья Боргетти в 2008 году 
доверила Кьяверини.

Полиция и налоговики решили 
найти реального владельца вилл, 
для чего в феврале на Hier был про-
веден обыск. В результате право-

охранительные органы получили 
документы, свидетельствующие, 
по данным Nice-Matin, что этот 
и три соседних участка принадле-
жат Керимову.

Детали предполагаемой мо-
шеннической схемы 4 декабря рас-
крыл журналистам прокурор Ниц-
цы Жан-Мишель Претр. Исходя из 
заявлений прокурора и сообщений 
французской прессы со ссылкой на 

данные полиции, в течение неко-
торого времени Керимов якобы 
тайно переправил во Францию от 
€500 млн до €750 млн, используя 
банковские переводы и провозя 
наличные в чемоданах. Соглас-
но телеканалу France 3, часть вве-
зенной во Францию суммы (около 
€40 млн), предположительно, была 
обналичена со счетов в Швейцарии 
или Монако.

Легализовать средства Кери-
мов, по мнению следствия, решил 
через скупку элитной недвижимо-
сти. При посредничестве Кьявери-
ни швейцарский бизнесмен Алек-
сандр Штудхальтер, который на-
зывал Керимова «давним другом 
и деловым партнером», покупал 
виллы на мысе Антиб на свое имя, 
но для российского сенатора. Офи-
циальная сумма сделки по купле-
продаже недвижимости, с которой 
уплачивались налоги, была в не-
сколько раз ниже реально полу-
ченной продавцом суммы. Неза-
декларированная часть передава-
лась наличными деньгами.

В одном случае стоимость сдел-
ки составляла €35 млн, но прода-
вец, считают полицейские, полу-
чил на €61 млн больше. Другая вил-
ла, рассказал прокурор, была офи-
циально куплена за €37 млн, хотя 
до этого была выставлена на про-
дажу за €150 млн. В итоге, уверяет 
Претр, к официальной стоимости 
«добавились десятки миллионов 
евро наличными и до €5 млн ко-
миссии».

Всего, заявил прокурор Претр, 
обвинения выдвинуты против 
12  человек, включая Керимова. 
Следствие интересуется и про-
давцами вилл. На прошлой неде-
ле агентство Bloomberg со ссыл-
кой на прокуратуру швейцарско-
го кантона Вале сообщило, что ве-
домство передает французским 
коллегам информацию о бизнес-
мене Филиппе Боргетти, бывшем 
владельце виллы Hier.

Сколько продлится следствие по 
делу Керимова, пока неизвестно.

Новый владелец вилл Штуд-
хальтер утверждает, что деньги, 
на которые они были куплены, 
не связаны с российским сена-
тором. В разговоре с РБК он под-
черкнул, что представляет инте-
ресы анонимной семьи миллиар-
деров, а давление на него самого 
и на Керимова как его давнего биз-
нес-партнера связано с желанием 
французских властей «несправед-
ливо собрать налог». 

Что грозит Керимову  

Во Франции уклонение от упла-
ты налогов в составе группы 
лиц  — серьезное преступление, 
сообщил РБК юрист-международ-
ник Валерий Ванин. «Уголовную 
ответственность за мошенниче-
ство в этой области устанавли-
вает ст. 1741 Налогового кодекса 
Франции», — говорит Ванин. Эта 
статья предполагает наказание до 
семи лет лишения свободы с од-
новременным штрафом €2 млн, 
отмечает юрист.

С У Д

Сулейман Керимов, по данным телеканала France 3, мог недоплатить во французский бюджет налогов 
с суммы в €400 млн 

Недвижимость во Франции: пошлины и налоги 

Покупка и владение не-
движимостью во Фран-
ции является затратным 
мероприятием: владелец 
должен уплатить не-
сколько видов разовых 
и регулярных налогов.
Во-первых, при покупке 
жилья накладываются 
пошлины, связанные 

с переходом права 
собственности. В раз-
ных регионах они со-
ставляют от 5 до 5,8% 
стоимости жилья. Уже 
купив недвижимость, 
владельцы обязаны пла-
тить налог на имуще-
ство и налог на прожи-
вание, что составляет 

несколько тысяч евро 
ежегодно.
На элитную недвижи-
мость распространяется 
еще и налог солидар-
ности на состояние 
(по сути, налог на богат-
ство), начисляемый по 
прогрессивной шкале. 
Для активов, оцененных 

в €10 млн и выше, нало-
говая ставка составляет 
1,5% в год от стоимости. 
Коммерческое исполь-
зование жилья, напри-
мер сдача в аренду, 
также подлежит налого-
обложению.
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Дипломатия

За налоговые мошенничества 
в республике наказывают незави-
симо от рангов и званий, говорит 
Ванин. По ст. 1741, если нашлись 
лица, которые способствуют из-
обличению или открытию инфор-
мации, при вынесении приговора 
им по закону не могут дать больше 
половины срока, который назна-
чат основным фигурантам дела. 
Очень часто на показаниях таких 
свидетелей строится обвинитель-
ная часть, отметил юрист-между-
народник.

Для определения вида и разме-
ра наказания важно установить, 
имеются ли у деяния отягчающие 
обстоятельства, рассказал РБК за-
меститель председателя коллегии 
адвокатов «Вашъ юридический по-
веренный» Владислав Капканов. 
Если суд признает наличие тако-
го рода обстоятельств, то срок на-
казания увеличивается до макси-
мального с применением штрафа, 
отметил он.

Кроме того, отмывание денег и 
иного имущества, в котором так-
же обвиняют Керимова, согласно 
ст. 324-1 Уголовного кодекса Фран-
ции карается тюремным сроком до 
пяти лет и штрафом в размере до 
€375 тыс., пояснил РБК француз-
ский адвокат Фредерик Бело. Под 
отмыванием в этой статье подра-
зумевается легализация средств и 
активов, полученных прямо или 
косвенно в результате преступле-
ния или правонарушения.

Что касается дипломатическо-
го иммунитета, которым облада-
ет Керимов, будучи сенатором, 
выдвинутое обвинение не выте-
кает из обстоятельств исполнения 
должностных функций, считает 
Капканов. «Защите необходимо 
ссылаться на дипломатический 
статус, но суд сохранит возмож-
ность проигнорировать его», — от-
мечает адвокат.

Управляющий партнер адво-
катского бюро «Юшин и партне-
ры» Анатолий Юшин связывает 
дело Керимова с усилением ме-
ждународной борьбы с отмыва-
нием денег: и в Европе, и в США 
принимаются все новые законо-
дательные акты, инициируются 
расследования, связанные с оф-
шорными компаниями, эта сфе-
ра регулируется все более и более 
серьезно.

Дмитрий Литвинский из Ад-
вокатской палаты Парижа (ста-
рейшая адвокатская организация 
Франции), который специализи-
руется на делах с участием ино-
странных граждан, отметил, что 
в последнее время в стране вы-
росло число задержаний физлиц 
с крупными наличными сумма-
ми, как правило, незадеклари-
рованными. «Сам факт откры-
тия уголовного дела вне зависи-
мости от его завершения чреват 
для подследственного, особен-
но для иностранца, серьезны-
ми ограничениями»,  — говорит 
Литвинский. Адвокат считает, 
что политическая составляющая 
этого дела преувеличена: «Не-
редко прокурор и судья исходят 
из более приземленных сообра-
жений и не обращают внимания 
на политический контекст отно-
шений между Францией и другой 
страной». 

При участии  
Светланы Бурмистровой, 
Алексея Гаврилко-Алексеева

Зачем США признали святой город столицей Израиля

Вход Трампа в Иерусалим
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ,  
КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

Дональд Трамп принял 
решение, которое прочие 
президенты США отклады-
вали с 1995 года, — вопреки 
протестам палестинцев США 
признают Иерусалим столицей 
Израиля и перенесут туда свое 
посольство. Арабский мир го-
товится к ответным мерам.

Президент США Дональд Трамп 
в среду, 6 декабря, заявил, что 
для Вашингтона пришло время 
признать Иерусалим столицей 
государства Израиль. Этот шаг, 
по словам президента, не толь-
ко символизирует новый подход 
страны к палестино-израильско-
му урегулированию, но и являет-
ся признанием «существующей 
реальности»: «Иерусалим  — это 
столица Израиля».

Трамп пояснил, что, откладывая 
решение вопроса о статусе Иеруса-
лима, США «не добились ничего на 
пути мирного урегулирования». Он 
добавил, что у Израиля есть право 
определять свою столицу самостоя-
тельно. Но также президент под-
черкнул, что это решение не озна-
чает отхода  США от приверженно-
сти мирному урегулированию из-
раильско-палестинской проблемы. 
Глава США также приказал Госде-
партаменту разработать план по 
переносу американского посоль-
ства из Тель-Авива в Иерусалим.

Особый статус Иерусалима был 
определен в ноябре 1947 года ре-
золюцией №181 Генеральной Ас-
самблеи ООН о разделе Палести-
ны — было решено отдать город под 
международный контроль из-за на-
личия там важных мусульманских, 
христианских и иудейских святынь. 
С тех пор ни одно государство не 
признает Иерусалим ничьей столи-
цей, иностранные посольства рас-
положены в Тель-Авиве.

Тем не менее американским 
конгрессом еще в 1995 году был 
принят закон о переносе по-
сольства США в Иерусалим. С тех 
пор документ так и не вступил 
в  силу  — все президенты США 
каждые полгода подписывали 
документ, откладывающий ис-
полнение закона, чтобы избежать 
обострения конфликта между из-
раильтянами и палестинцами. 
Трамп еще во время своей пред-
выборной кампании выступал за 
перенос посольства в Иерусалим. 
Но, став президентом США, Трамп 
в мае 2017 года отсрочил испол-
нение закона, как и его предше-
ственники, еще на полгода. Од-
нако летом этого года сенат США 
одобрил резолюцию, в которой 
призвал администрацию Трампа 
выполнить закон.

Многие эксперты, а также СМИ 
объясняют поддержку Израиля 
Трампом тем, что дочь американ-
ского президента Иванка и его зять 
Джаред Кушнер исповедуют иуда-
изм и находятся в дружественных 
отношениях с премьером Израи-
ля Беньямином Нетаньяху. Кроме 
того, Джаред Кушнер в ранге совет-
ника президента отвечает в адми-
нистрации Белого дома за урегули-

рование палестино-израильского 
конфликта.

Решение Трампа объявить 
Иерусалим столицей Израиля свя-
зано с личными мотивами и по-
пытками переломить в свою поль-
зу внутриполитическую ситуацию, 
считает директор Центра анализа 
ближневосточных конфликтов Ин-
ститута США и Канады Александр 
Шумилин. «Это решение находит-
ся в рамках выполнения предвы-
борных обещаний, а также объ-
ясняется глубокими познаниями 
семьи Трампа в истории еврей-
ства», — говорит он. «Кроме того, 
глава Соединенных Штатов рас-
считывает вывести себя из-под 
критики в связи с «русским сле-
дом» и переключить внимание 
общества на проблемы Ближнего 
Востока и утверждения в регионе 
самостоятельной позиции США».

Эксперт по Ближнему Восто-
ку Брукингского института Шиб-
ли Телхами считает, что решение 
Трампа о признании Иерусалима 
столицей Израиля не поддается 
логике. Он ссылается на ноябрь-
ский опрос Университета Мэри-
ленда 2017 года, согласно кото-
рому 59% американцев предпо-
читают, чтобы Трамп не занимал 
ничью сторону в палестино-из-
раильском конфликте; при этом 
63%, включая 44% республикан-
цев, выступают против перено-
са американского посольства 
в Иерусалим.

Исламский мир против

Международное сообщество уже 
выразило свою обеспокоенность 
из-за возможности эскалации па-
лестино-израильского конфликта. 
Палестинский лидер Махмуд Аб-
бас накануне принятия Вашинг-
тоном решения призвал мировых 
лидеров вмешаться в ситуацию 
вокруг Иерусалима и оказать дав-
ление на США.

Организация исламского со-
трудничества (ОИС) проведет 
13 декабря чрезвычайное совеща-
ние в Стамбуле для выработки со-
вместного ответа в случае призна-
ния США Иерусалима столице Из-
раиля, сообщил в среду, 6 декабря, 
телеканал «Хабер тюрк» со ссыл-
кой на заявление Ибрагима Калы-
на, официального представителя 
турецкого президента.

Такую же экстренную встречу 
9 декабря проведет Лига арабских 
государств (ЛАГ) — министры ино-

странных дел обсудят дальнейшие 
шаги арабских стран в связи с из-
менением позиции США по юри-
дическому и историческому стату-
су Иерусалима. Ранее во вторник, 
5 декабря, постоянные представи-
тели арабских стран при ЛАГ при-
звали США и все государства мира 
соблюдать резолюцию Совета Без-
опасности ООН, в которой гово-
рится, что Восточный Иерусалим 
является неотъемлемой частью 
палестинских территорий. Они на-
помнили, что резолюция запреща-
ет перенос иностранных дипмис-
сий в Иерусалим, а также не допу-
скает признание Иерусалима сто-
лицей Израиля.

«Сегодня Палестина станет 
главной политической пробле-
мой, стоящей перед исламской ум-
мой (миром. — РБК), и все обязаны 
стремиться к ее свободе и спасе-
нию», — заявил в среду, 6 декабря, 
верховный лидер Ирана аятолла 
Али Хаменеи. Он отметил, что му-
сульманский мир будет противо-
стоять «американскому заговору» 
по объявлению Иерусалима столи-
цей Израиля, подчеркнув, что Па-
лестина в конечном итоге будет 
«освобождена от оккупации».

Шумилин считает, что реше-
ние Трампа вызовет возмущение 
в арабских странах, но на процес-
се мирного урегулирования никак 
не скажется, потому что этот про-
цесс существует только в латент-
ном виде. По его мнению, США по-
стараются нивелировать конфликт 
через техническую реализацию ре-
шения — перенос американского 
посольства из Тель-Авива в Иеру-
салим будет растянут во времени.

Экс-советник Нетаньяху Бенни 
Брискин в разговоре с РБК согла-
сился, что «протесты, безусловно, 
будут», но их масштаб и характер 
будут зависеть от того, в какой сте-
пени Израиль и США будут подда-
ваться на провокации. Собеседник 
РБК также не сомневается, что пе-
ред принятием решения между 
США, Израилем и ведущими ближ-
невосточными странами прошли 
переговоры.

Раздражающий шаг

Телхами считает, что сделанный 
шаг противоречит приоритетам 
администрации Трампа на Ближ-
нем Востоке — борьбе с исламиста-
ми и противостоянию иранскому 
влиянию. «Иерусалим является 
идеальным поводом для Ира-

на и исламистских боевиков для 
мобилизации поддержки против 
Соединенных Штатов и тех, кто 
одобряет американскую полити-
ку», — говорит он.

Шаг Трампа скорее символиче-
ский, но на Ближнем Востоке сим-
волы играют большую роль, отме-
чает программный директор дис-
куссионного клуба «Валдай», ру-
ководитель агентства «Внешняя 
политика» Андрей Сушенцов. По 
его словам, американцы продол-
жают политику односторонних 
действий, которые будут иметь 
долгосрочные последствия и сде-
лают ситуацию в регионе более 
хрупкой. Конкретным внешне-
политическим следствием станет 
то, что Израиль будет в меньшей 
степени склонен к компромис-
сам и в первую очередь по стату-
су Иерусалима, который является 
одним из трех важнейших пунктов 
палестино-израильского урегули-
рования, говорит Сушенцов.

«На контрасте видно, что рос-
сийская позиция и действия 
в сложных региональных конфлик-
тах носят гораздо более умеренный 
инклюзивный характер и учиты-
вают интересы всех вовлеченных 
игроков, тогда как американцы 
зачастую продавливают свою ли-
нию и не считаются ни с кем. Это 
начинает раздражать, не только их 
противников, но и их партнеров и 
союзников. И на контрасте рос-
сийская позиция будет смотреться 
выигрышно. И по символическим 
очкам это будет решение, которое 
скорее отрицательно отразится на 
американском влиянии в регио-
не», — говорит Сушенцов.

Президент России Владимир 
Путин 5 декабря в телефонном раз-
говоре с президентом Палестин-
ской национальной администра-
ции обсудил непростую ситуацию 
в связи с готовящимся решени-
ем США, говорилось о возможном 
осложнении этой ситуации, рас-
сказал журналистам пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков.

Россия официально признает 
столицей Израиля Тель-Авив. Од-
нако в апреле 2017 года МИД Рос-
сии заявил, что в контексте буду-
щего создания Палестинского го-
сударства со столицей в Восточном 
Иерусалиме Москва рассматрива-
ет Западный Иерусалим в качестве 
столицы Израиля. 

При участии 
Александра Атасунцева

Д И П Л О М А Т И Я

«Единая и неделимая» столица 

Статус Иерусалима 
является одним из наи-
более спорных и острых 
вопросов в палестино-
израильском конфликте. 
Западную часть Иеруса-
лима вооруженные силы 
Израиля заняли во время 
арабо-израильской 
войны 1947–1949 годов, 
в результате которой го-
род был разделен на две 
части между Израилем и 

Трансиорданией (ныне — 
Иордания). В 1967 году, 
во время Шестидневной 
войны, Израиль взял под 
свой контроль и восточ-
ную часть города. Власти 
Израиля настаивают 
на том, что Иерусалим 
является «единой и неде-
лимой» столицей страны. 
С этим не согласны па-
лестинцы: по их мнению, 
Восточный Иерусалим 

должен стать столицей 
будущего палестинского 
государства.
30 июля 1980 года изра-
ильский парламент при-
нял закон, в котором был 
зафиксирован статус 
Иерусалима как «единой 
и неделимой столицы» 
государства Израиль. 
Совет Безопасности 
ООН в ответ 20 августа 
1980 года принял резо-

люцию №478 (США при 
голосовании воздержа-
лись), в которой осудил 
израильский закон, 
расценив его принятие 
нарушением междуна-
родного права. В тексте 
резолюции содержался 
призыв к государствам 
вывести свои дипмиссии 
из Иерусалима.
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   Основатель фонда ru-Net 
Леонид Богуславский признан 
победителем в категории 
«Инвестор». На продаже акций 
сервиса по доставке еды он 
заработал €50 млн

   Президент 
благотворительного фонда 
«Справедливая помощь» 
Ксения Соколова (на фото 
слева) стала лауреатом 
в номинации «Менеджер 
в благотворительности». 
Основатель этой организации 
Елизавета Глинка получила 
награду РБК посмертно. Также 
лауреатом стала основатель 
проекта «Русь сидящая» Ольга 
Романова, награду за которую 
получал ее супруг Алексей 
Козлов (на фото справа) 

Названы лауреаты премии РБК-2017

Люди года по версии Р

ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Вечером 6 декабря в Москве 
прошла церемония награ-
ждения лауреатов Премии 
РБК-2017. Четвертый год 
подряд Премия РБК являет-
ся одной из главных наград 
за достижения в области 
бизнеса.

Премия медиахолдинга РБК в ее 
нынешнем формате вручается 
с 2014 года. Эта награда призвана 
популяризировать как эффектив-
ные бизнес-модели и успешные 
проекты, так и конкретных лю-
дей, которые за  ними стоят, 
причем не только предпринима-
телей, но  и  общественных дея-
телей. В этом году Премия РБК 
вручалась в шести номинациях: 
«Предприниматель», «Мене-
джер», «Инвестор», «Стартапер», 
«Визионер», «Менеджер в благо-
творительности».

Предприниматели 
и менеджеры

В номинации «Предприниматель» 
победу одержал Александр Ти-
марцев (также известный как «Ре-
сторатор») — основатель баттл-
площадки Versus. В 2017 году его 
проекту удалось выйти на новый 
уровень: по количеству просмо-
тров рэп-баттлы на  Versus об-
гоняют англоязычные аналоги. 
Баттл Oxxхymiron и Johnyboy стал 
самым популярным в мире (по со-
стоянию на 6 декабря число про-
смотров на  YouТube превышает 
41 млн).

В  номинации «Менеджер» 
премию получил главный испол-
нительный директор X5 Retail 
Group Игорь Шехтерман. По ито-
гам 2016 года группа, управляю-
щая розничными сетями «Пяте-
рочка», «Перекресток» и  «Кару-
сель», вернула себе звание круп-
нейшего по  выручке ретейлера 

России и  на  протяжении всего 
2017 года удерживала лидерские 
позиции. За девять месяцев этого 
года выручка X5 Retail Group вы-
росла на 26%, до 933,3 млрд руб., 
EBITDA — на 28%, до 72,4 млрд руб.

Визионеры, инвесторы, 
стартаперы

Победителем в номинации «Ви-
зионер» стал создатель крип-
товалюты «эфир», создатель 
блокчейн-платформы Ethereum 
Виталик Бутерин. «Эфир» сей-
час  — вторая по  популярности 
криптовалюта в мире с капита-
лизацией более $43 млрд, а ее ос-
нователь договаривается с ВЭБом 
о совместной разработке образо-
вательной программы в области 
блокчейна для госкомпаний и ор-
ганов власти.

В категории «Инвестор» побе-
дителем был признан основатель 
фонда ru-Net Леонид Богуслав-

ский, заработавший около €50 млн 
на продаже акций сервиса по до-
ставке еды Delivery Hero. В  этот 
проект Богуславский инвестиро-
вал в 2011 году, когда он оценивал-
ся в €30 млн. В 2017-м при разме-
щении акций на Франкфуртской 
фондовой бирже капитализация 
Delivery Hero составила €4,4 млрд. 
По  версии журнала Forbes, со-
стояние Богуславского достигает 

$1,1 млрд, в  последнем рейтин-
ге «200 богатейших бизнесменов 
России» основатель ru-Net занима-
ет 84-е место.

Награду в номинации «Старт-
апер» получили сразу два претен-
дента (они набрали поровну голо-
сов жюри премии) — блогер и глав-
ный редактор Sports.ru Юрий Дудь 
и создатель блокчейн-платформы 
Waves Platform Александр Ива-

Кто выбирал победителей 

В экспертный совет Премии РБК входят президент Московской школы 
управления «Сколково» Андрей Шаронов, инвестор и предприниматель 
Александр Шульгин, директор ЦЭНКИ Рано Джураева, серийный пред-
приниматель в области медиа Дерк Сауэр, топ-менеджер Avito Эрик 
Финнас, основатель Doc+ Руслан Зайдуллин, директор и основатель 
Yota Devices Владислав Мартынов, а также представители РБК — руково-
дитель объединенной редакции Елизавета Голикова, главный редактор 
журнала РБК Валерий Игуменов, управляющий директор телеканала РБК 
Игорь Полетаев.
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нов. Дудю за короткий срок уда-
лось создать один из  самых по-
пулярных российских видеобло-
гов — «вДудь», где он интервьюи-
рует известных людей из  сферы 
политики и шоу-бизнеса. Ивано-
ву в ходе ICO его платформы летом 
2016 года удалось собрать 30 тыс. 
биткоинов (около $16 млн по кур-
су на тот момент).

Творящие благо

В  номинации «Менеджер в  бла-
готворительности» победу разде-
лили два претендента, поскольку 
члены жюри премии решили, 
что оба они внесли весомый вклад 
в развитие общества. Победу в но-
минации одержали основатель 
проекта «Русь сидящая» Ольга Ро-
манова (занимается поддержкой 
осужденных и их семей, в начале 
ноября вынуждена была эмигри-
ровать в Германию), а также люди, 
связанные с благотворительным 

фондом «Справедливая помощь». 
Награду РБК получили основатель 
фонда Елизавета Глинка, погибшая 
в авиакатастрофе в конце декабря 
2016 года (посмертно), и  ныне-
шний президент организации 
Ксения Соколова.

Как выбирали

Лонг-лист претендентов на пре-
мию, в  который вошли более 
40 человек, в  середине сентября 
определил экспертный совет пре-
мии. После этого в течение месяца 
на  сайте премии проходило от-
крытое голосование (свое мнение 
в  итоге высказали более 24 тыс. 
человек). По его итогам опреде-
лились 12 претендентов на побе-
ду в  шести номинациях (по  два 
на  каждую). В  середине ноября 
тайным голосованием участники 
экспертного совета выбрали побе-
дителей. Аудитором премии стала 
компания Deloitte. 

   Создатель блокчейн-
платформы Ethereum 
Виталик Бутерин стал 
лауреатом в номинации 
«Визионер». Созданная 
им криптовалюта «эфир» 
занимает второе место 
по капитализации после 
биткоина

   Блогер и главный 
редактор Sports.ru Юрий 
Дудь получил награду 
в номинации «Стартапер». 
У видеоблога, где он 
размещает свои интервью 
со знаменитостями, более 
2 млн подписчиков

   Победителем 
в номинации «Менеджер» 
стал Игорь Шехтерман, 
главный исполнительный 
директор X5 Retail Group — 
крупнейшего по выручке 
ретейлера России

   Вместе с Юрием Дудем 
лауреатом в номинации 
«Стартапер» стал Александр 
Иванов, создатель блокчейн-
платформы Waves Platform, 
собравшей 30 тыс. биткоинов 
в ходе ICO

БК

Слово победителя

«Это признание 
заслуг всей 
команды»
Игорь Шехтерман,
главный исполнительный  
директор X5 Retail Group

«Деловые премии — от-
личный повод сказать 
«спасибо» партнерам, 
которые помогают 
двигаться вперед, 
и конкурентам, кото-
рые не дают останав-
ливаться. Признание 
менеджера — это при-
знание заслуг всей его 
команды. Мы благодар-
ны за высокую оценку 
результатов X5 и про-
должим работать, что-
бы оправдать доверие 

покупателей и делового 
сообщества».

«Очень 
ответственно 
продолжать 
дело Елизаветы 
Глинки»
Ксения Соколова,
президент фонда 
«Справедливая помощь»

«Друзья, спасибо 
огромное. Я очень 
волнуюсь. Это премия 
Елизаветы Глинки, по-
гибшей почти год назад. 
Она была великой жен-
щиной, великим врачом. 
Очень ответственно 
продолжать ее дело. 
Я пока ничем не за-

служила эту премию, 
но для меня очень ра-
достно, потому что дело 
Лизы живет. И мы будет 
продолжать».

«Агрессивная 
политика привела 
к хорошим 
результатам»
Леонид Богуславский,
основатель фонда ru-Net

«Я надеюсь, что не толь-
ко мои инвестиции 
будут успешны, но и ин-
вестиции здесь при-
сутствующих. Я с удо-
вольствие расскажу, 
за что получил эту 
номинацию. В 2010 году 
в Берлине возник 

стартап Lieferheld. Мы 
инвестировали в него 
и посчитали, что нужно 
очень сильно масшта-
бировать этот сервис 
по доставке еды. И мы 
открыли компанию 
Delivery Hero, которая 
затем купила Lieferheld. 
Эта агрессивная поли-
тика привела к хорошим 
результатам. К этому 
году компания работает 
в 45 странах, провела 
IPO. Это действительно 
необычный для меня 
кейс — когда агрессив-
ное масштабирование 
привело к успеху».
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Инициатива

ЦБ хочет сделать надбавки к коэффициентам риска плавающими

Мегарегулятор 
с ручным управлением

Предложение ЦБ свидетель-
ствует не только о желании уско-
рить процесс, который, по словам 
Лобанова, по срокам «непредска-
зуем». По сути, речь идет о пере-
ходе на ручное управление рис-
ками, констатируют опрошенные 
РБК эксперты.

Актуальный вопрос

Принятие описанных Лобановым 
поправок даст возможность Банку 
России оперативнее реагировать 
на потребности в ограничении ро-
ста отдельных сегментов банков-
ского бизнеса, если он оценивает 
эти сегменты как рискованные 
для банковского сектора в целом, 
полагает руководитель по работе 
с финансовыми организациями 
Oliver Wyman Максим Богдашкин.

Зампред правления Райффай-
зенбанка Андрей Степаненко по-
лагает, что эти меры ЦБ предпри-
нимает, заметив признаки воз-
можного перегрева на рынке роз-
ничного кредитования в связи с 
активизацией выдачи ипотеки и 
потребительских кредитов. «Воз-
можно, именно в этих сегментах 
в первую очередь будут установ-
лены повышенные коэффициен-
ты», — рассуждает он.

В 2017 году ЦБ констатировал 
ускорение роста кредитного рын-
ка. По данным Банка России, в 
январе—августе 2017 года банки 
предоставляли российским ком-
паниям и физическим лицам в 
среднем 0,33 млрд руб. ежемесяч-
но — почти в 2,5 раза больше, чем 
в 2015–2016 годах. Наибольшими 
темпами росли объемы кредитова-
ния физлиц: на 1 октября годовой 
прирост кредитного портфеля со-
ставил 8,87%, в то время как кре-
диты компаниям выросли на 2,92%. 
Годом ранее на аналогичную дату 
в рознице было сокращение на 
0,19%, а кредиты компаниям вы-
росли всего на 0,18%.

В ноябре зампред ЦБ Василий 
Поздышев говорил: «В общем и 
целом кредиты физическим ли-
цам за десять месяцев выросли на 
9,8%. То есть вот такая динамика 
уже заставляет нас начинать ду-
мать о том, не стоит ли начать до-
полнительно ограничивать с точ-
ки зрения коэффициентов риска».

ЦБ усилится

Возможно, рынок и диктует необ-
ходимость оперативных измене-
ний, но с точки зрения гарантии 
прав — это не очень хорошо, ука-
зывают юристы, обращая внима-
ние на риски субъективизма таких 
решений и опасности ручного 
управления.

«Как юрист, я не разделяю под-
ход, основанный на нормотворче-
стве совета директоров ЦБ, — го-
ворит партнер юридической фир-

мы «Стрим» Фарид Бабаев. — Есть 
определенные процедуры, в том 
числе прохождение нормативны-
ми актами регистрации в Мин-
юсте, проверка на соответствие 
закону того или иного норматив-
ного акта, который регулирует об-
щественные отношения с неогра-
ниченным кругом лиц». «Пробле-
ма в том, что неясно, каким об-
разом и как часто ЦБ собирается 
менять эти коэффициенты и не бу-
дет ли для банков это непредска-
зуемостью», — добавляет старший 
партнер юридической компании 
Vinder Law Office Артем Горюнов.

Партнер FMG Group Михаил 
Фаткин категоричен: «Любое от-
клонение в регулировании от нор-
мативного формата к ручному 
управлению советом директоров 
ЦБ только добавит субъективно-
сти в решениях регулятора, кото-
рые будут приниматься согласно 
текущей конъюнктуре, а не проду-
манной стратегии». «У ЦБ появят-
ся рычаги воздействия фактически 
на любой банк. Если раньше ори-
ентировались на инструкцию ЦБ 
при определении качества кредит-
ного портфеля банка, то теперь в 
отношении кредитного портфеля 
любого банка может быть принято 
индивидуальное решение», — опа-

сается юрист юридической компа-
нии «Кочерин и партнеры» Алек-
сандр Павловский. «Коэффициен-
ты риска являются базовыми эле-
ментами при расчете банковских 
нормативов, а от их значения зави-
сит в итоге, устойчива ли кредит-
ная организация или у нее пора 
отзывать лицензию», — согласен 
партнер юридического бюро «За-
москворечье» Дмитрий Шевченко. 
«С этой точки зрения наделение 
Банка России такими полномочия-
ми может повлечь риски наруше-
ния прав участников рынка и, как 
следствие, риски массовых чисток 
в банковском секторе», — опасает-
ся он. Как раз с целью недопуще-
ния таких последствий и введена 
такая многоступенчатая процеду-
ра принятия и вступления в силу 
нормативных правовых актов, на-
поминает Шевченко.

Банки должны устанавливать 
долгосрочные отношения с клиен-
тами, а такой подход разрушает всю 
логику философии бизнеса и может 
ударить в первую очередь по капи-
талу и, как следствие, кредитова-
нию, говорит руководитель прак-
тики управления рисками «ФБК 
Grant Thornton » Роман Кенигсберг. 
«У банков и так должен быть запас 
по капиталу на случай реализации 

кредитных рисков, а теперь им при-
дется закладывать еще больший за-
пас на случай, если ЦБ решит изме-
нить правила игры в неожиданный 
момент, — поясняет он. — Это при-
ведет к сокращению кредитного 
предложения и удару по рынку и за-
емщикам. Банки станут осторожны 
в выдаче кредитов из-за повыше-
ния неопределенности со стороны 
регулятора, так как не смогут дол-
госрочно оценивать риски».

В ЦБ заверяют, что дадут банкам 
определенное время для подготов-
ки к изменениям в регулировании. 
Какое именно, Алексей Лобанов не 
уточнил.

Кредитование ослабнет

Н а риски сокращения кредитова-
ния в результате нововведения ЦБ 
указывают и банкиры.

«Отсутствие четких правил из-
менения коэффициентов может 
привести к тому, что в случае вне-
запного повышения коэффици-
ентов для управления достаточ-
ностью капитала банки будут вы-
нуждены ограничить выдачу кре-
дитов», — считает член правления, 
директор по управлению рисками 
Почта Банка Святослав Емельянов. 
«В таких условиях банкам придет-

ся держать дополнительный буфер 
капитала, чтобы на случай внезап-
ного повышения коэффициента 
иметь возможность выполнить 
нормативные требования, — со-
гласна начальник департамента 
контроля рисков Локо-банка Еле-
на Люшина. — Сейчас банки ста-
раются держать уровень нормати-
ва Н1.1 не ниже 10–11% при ми-
нимально допустимом 8%, потому 
что довольно высокая зона неопре-
деленности с точки зрения регули-
рования. Изменение установления 
коэффициентов риска потребует 
еще увеличить этот буфер, точно 
определить новое значение пока 
сложно. Для этого банкам придется 
либо ограничивать кредитование 
в целом, либо закрывать наиболее 
рискованные сегменты».

«Ставки повышать бессмыслен-
но, поскольку это как раз привле-
чет внимание ЦБ и ухудшит кон-
курентные позиции банка, сразу 
отсечет возможность выдач нор-
мальных кредитов, — рассуждает 
аналитик АКРА Александр Про-
клов. — При внезапном существен-
ном повышении коэффициентов 
риска по кредитам банкам придет-
ся ограничивать новые выдачи за 
счет ужесточения неценовых усло-
вий по кредитам: ужесточать тре-
бования к заемщикам, например 
по подтвержденным доходам, по-
вышать коэффициент кредит/за-
лог». В таких условиях банки будут 
активнее развивать некредитные 
виды бизнеса  — комиссионные 
продукты, расчетный бизнес, по-
лагает Проклов.

Благая цель

Действительно, в краткосрочной 
перспективе такие решения Бан-
ка России будут иметь негативные 
последствия для банков, которые 
планировали свое развитие за счет 
сегментов, рискованных на взгляд 
регулятора, так как будут ограни-
чивать рост бизнеса этих банков, 
согласен Максим Богдашкин.

Но, оговаривается он, «при 
грамотном использовании ново-
го подхода долгосрочный эффект 
таких решений для банковского 
сектора в целом будет скорее поло-
жительным, поскольку будет сти-
мулировать банки более взвешен-
но подходить к оценке перспектив 
развития своего бизнеса». «Нужно 
понимать, что стратегически дей-
ствия ЦБ нужны не для ухудше-
ния жизни нормальных банков, 
взвешенно оценивающих риски, 
а для борьбы с мелкими игроками 
с высоким риском утраты ликвид-
ности и банкротства», — согласен 
Магомед Газдиев, партнер право-
вого бюро «Олевинский, Буюкян и 
партнеры». 

При участии 
Анастасии Криворотовой, 
Анны Михеевой

Б А Н К И

ЦБ хочет, чтобы повышенные коэффициенты менялись его советом директоров, а сейчас 
они устанавливаются через изменение нормативных актов регулятора. На фото: председатель 
Банка России Эльвира Набиуллина
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Виталик Бутерин,     
создатель Ethereum

номинация  
«Визионер»

За развитие блокчейн-технологий и платформы *Ethereum (в том числе 
криптовалюты с аналогичным названием, вышедшей на второе место 
по капитализации). 

Уроженец Коломны и житель Ванкувера — одна из наиболее известных 
личностей в мире блокчейна. За прошедший год капитализация созданной 
Бутериным криптовалюты Ethereum выросла в разы — сейчас «эфир» 
занимает твердое второе место по этому показателю после биткоина. 
В феврале 2017 года три десятка крупнейших компаний, включая **Intel, 
***Microsoft и ****JP Morgan Chase, создали *****Enterprise Ethereum Alliance, 
который будет использовать Ethereum. В прошедшем году Бутерин давал 
интервью, рассказывал о перспективах технологии блокчейна и встречался 
на ПМЭФ с Владимиром Путиным.

Официальный партнер Официальный кофеГенеральный 
информационный партнер

Радио Монте Карло 102,1 ФМ; 16+

*Этериум, **Интел, ***Майкрософт, ****Джей Пи Морган Чейз, *****Энтерпрайз Этериум Альянс

Правительство изменило правила предоставления госкомпаниям средств 

на «капитальные» цели

Субсидии сняли с депозитов
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Субсидии, которые бюджет вы-
дает госкорпорациям на строи-
тельство, нельзя будет хранить 
на депозитных счетах, решило 
правительство. Такую практику 
ранее критиковал Минфин — 
она мешает достижению целей 
государства по инвестициям.

Правительство опубликовало пра-
вила предоставления субсидий из 
федерального бюджета госкорпо-
рациям, госкомпаниям (в опреде-
лении закона о некоммерческих 
организациях) и публично-пра-
вовым компаниям. Документ, ко-
торый касается субсидий на «капи-
тальные» цели, запрещает таким 
компаниям складывать получен-
ные средства на депозиты. Ранее 
подобную практику критиковали 
Минфин и Счетная палата.

Соглашение о предоставлении 
субсидии должно предусматри-
вать несколько запретов, следует из 
правил правительства. Полученные 
средства не должны размещаться 
на депозитах, «а также в иных фи-
нансовых инструментах». Кроме 

того, нельзя, например, покупать 
на них валюту (за исключением 
случаев, когда она необходима для 
поставок высокотехнологичного 
импортного оборудования) и пе-
речислять их в уставные капита-
лы других организаций. Документ 
регламентирует субсидии на ин-
вестиции в объекты капстроитель-
ства, которые находятся в собствен-
ности корпораций, покупку недви-
жимости, а также на взносы в капи-
талы юрлиц, чьи доли находятся в 
собственности госкорпораций.

Запреты на размещение бюд-
жетных денег в депозитах и по-
купку валюты распространяют-
ся на госкорпорации (такие, как 
«Росатом», «Роскосмос», «Ростех») 
и госкомпании («Автодор»), кото-
рые законодательно являются не-
коммерческими организациями. 
Извлечение прибыли не является 
их основной целью.

На политику госкомпаний, ко-
торые кладут бюджетные деньги 
на депозиты, зарабатывая на этом 
проценты, Минфин жаловался уже 
давно. «Вот когда акционерные об-
щества и госкорпорации получают 
большие средства и в течение дли-

тельного времени не используют их, 
размещают на депозитах, вот на это 
нужно прежде всего обратить вни-
мание», — говорил в 2015 году зам-
министра финансов Алексей Лавров 
(речь шла о предоставлении бюд-

жетных средств на взносы в устав-
ные капиталы). Размещение на де-
позитах средств для инвестиций «не 
может способствовать достижению 
целей государственной инвести-
ционной политики», указывало ве-
домство. Субсидии госкомпаниям, 
по оценке Минфина, в принципе ис-
кажают конкурентную среду, мини-
стерство планирует их оптимизиро-
вать: «Это будет касаться как пря-
мых субсидий, зачастую фактически 
маскирующих низкую операцион-
ную эффективность, так и неявных, 
предоставляемых через систему 

налоговых льгот и освобождений». 
Тому, что госкомпании вместо ин-
вестирования «прокручивают» бюд-
жетные деньги на депозитах в бан-
ках, удивлялся в ноябре 2015 года 
президент Владимир Путин.

Запрет на размещение бюджет-
ных средств (субсидий) на депози-
тах — обоснованное решение, счи-
тает юрист АБ «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры» Евгений Ки-
риенко. Эта мера «исключает воз-
можность хоть и временного, но все 
же нецелевого использования бюд-
жетных средств в целях извлечения 
дополнительных доходов, влекуще-
го риск их утраты», объясняет Кири-
енко. На это же направлено и уста-
новленное в правилах ограничение 
на приобретение иностранной ва-
люты, указывает юрист.

Параллельно во вторник пра-
вительство опубликовало анало-
гичные правила по капитальным 
субсидиям для юрлиц, полностью 
принадлежащих государству. 
В  нем запрета на перечисление 
полученных из бюджета средств 
на депозиты нет. Таким образом, 
акционерные общества, на 100% 
принадлежащие государству, смо-
гут продолжать зарабатывать на 
депозитах без ограничений.

В 2016 году федеральный бюд-
жет предоставил 17 субсидий гос-
корпорациям на 321,7 млрд руб., 
говорилось в заключении Счетной 
палаты (имеются в виду все суб-
сидии, а не только капитальные). 
«Результаты проверки показали, 
что главными распорядителями 
недостаточно обоснованно фор-
мировались бюджетные ассигно-
вания на предоставление субси-
дий. Наличие на начало финансо-
вого года значительных объемов 
неиспользованных остатков у по-
лучателей субсидий свидетель-
ствует о наличии резервов в пла-
нировании расходов федераль-
ного бюджета», — подчеркивали 
аудиторы. 

Госкомпании не смогут полученные бюджетные 

средства вкладывать в валюту и перечислять их 

в уставные капиталы других организаций

И Н И Ц И А Т И В А
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Топ-10 российских производителей золота

 Добыто золота в 2016 году, тонн

59,8Polyus 22,8

20,7Чукотская ГГК 7,9

13Petropavlovsk 4,9

6,9Highland Gold Mining 2,6

24,8Polymetal 9,4

14,5«Южуралзолото ГК» 5,5

8,3Nord Gold 3,2

5,5«Золото Камчатки» 2,1

5,1GV Gold 1,9

4,5«Сусуманзолото» 1,7

Доля  
рынка, %

Источник: Союз золотопромышленников

Всего в России в 2016 году было добыто 262,4 т золота.

GV Gold договорилась о покупке золотодобывающей компании Виктора Вексельберга

«Высочайший» выход к Камчатке
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

GV Gold («Высочайший») 
договорилась о покупке 
компании «Золото Камчатки» 
у «Реновы» Виктора Вексель-
берга более чем за $500 млн. 
После завершения сделки 
GV Gold займет шестое место 
по добыче золота в России.

GV Gold («Высочайший»), под-
контрольная акционерам Лан-
та-банка, во вторник подписала 
cоглашение об основных усло-
виях сделки по покупке у «Рено-
вы» компании «Золото Камчат-
ки». Об этом РБК рассказал ис-
точник, знакомый с условиями 
соглашения. Другой источник, 
знакомый с ходом переговоров, 
подтвердил, что соглашение под-
писано.

Сумма сделки превышает 
$500 млн, но с учетом долга «Зо-
лота Камчатки», сообщили оба 
собеседника РБК. Размер долга 
и другие условия сделки они не 
назвали.

Представитель GV Gold назвал 
информацию об этом соглашении 
слухами, отказавшись от коммен-
тариев. Представитель «Реновы» 
не ответил на запрос РБК.

О том, что GV Gold ведет пере-
говоры о покупке «Золота Кам-
чатки», в сентябре сообщал «Ком-
мерсантъ» без указания деталей 
возможной сделки.

Председателю правления Лан-
та-банка Сергею Докучаеву, его 
заместителю Наталье Опале-
вой, а также их бизнес-партне-
ру Валериану Тихонову принад-
лежит по 20,36% GV Gold, фонду 
BlackRock — 17,99%, квазиказна-
чейский пакет GV Gold составля-
ет 8,21%. В прошлом году компа-
ния добыла 5,1 т золота, получила 
$114 млн доналоговой прибыли 
(EBITDA). По состоянию на 31 ав-
густа общий долг GV Gold состав-
ляет $175 млн. Она занимает де-
вятое место среди российских 
компаний по добыче золота, со-
гласно обзору EY и Союза золото-
промышленников.

Представители GV Gold не 
раз заявляли о планах провести 
IPO после увеличения добычи до 
10–15 т золота в год. Гендиректор 
компании Герман Пихоя говорил 
в сентябре «Интерфаксу», что она 
будет готова разместить акции на 
Московской бирже в 2018 году.  
Во многом публичный статус ин-
тересен компании, чтобы иметь 
возможность использовать свои 
бумаги в сделках M&A, отмечал 
Пихоя. В ноябре GV Gold выкупи-
ла свои акции у ЕБРР, планируя их 
использовать в ходе размещения, 
д ля оплаты сделок или в бонусной 
программе.

«Золото Камчатки» не раскры-
вает своих финансовых показате-
лей. Гендиректор компании Алек-
сей Голубенко говорил «Интер-

факсу» в октябре, что по итогам 
года EBITDA компании достигнет 
$100  млн. Она владеет девятью 
лицензиями на разработку золо-
торудных месторождений Кам-
чатки с общей ресурсной базой 
около 124 т (по международной 
классификации JORC). Крупней-
шим активом компании является 
ГОК «Аметистовое», а ее мощно-
сти по добыче золота составляют 
5,4 т в год. Таким образом, если 
сделка состоится, то GV Gold смо-
жет стать шестым золотодобытчи-
ком в России с добычей более 10 т, 

обогнав Nordgold (в 2016 году до-
была 8,3 т золота).

«Золоту Камчатки» предстоят 
значительные инвестиции (на-
пример, в развитие месторожде-
ния Кумроч  — 22,3 млрд руб.). 
По оценке аналитика АКРА Мак-
сима Худалова, долг «Золота Кам-
чатки» может достигать $300–
350 млн. По его словам, GV Gold 
могла бы взять долг себе на ба-
ланс. Он оценивает «Золото Кам-
чатки» в шесть годовых показа-
телей EBITDA, то есть в $600 млн 
(с учетом долга).

Заместитель директора группы 
«Корпоративные рейтинги» S&P 
Ratings Services Сергей Горин счи-
тает разумными действия GV Gold 
по увеличению ресурсной базы. 
По прогнозу S&P, в  ближайшие 
три года цены на золото будут 
достаточно стабильны на уровне 
$1250 за унцию (5 декабря на Нью-
Йоркской товарной бирже золото 
торговалось по $1265 за унцию). 
Этой же логике следовал «Полюс», 
который в январе 2017 года купил 
лицензию на месторождение Су-
хой Лог за 9,4 млрд руб., предпо-
лагает эксперт.

По словам Горина, сейчас рен-
табельность российских золото-
производителей составляет около 
50%, в том числе благодаря деваль-
вации рубля (в обзоре EY и Союза 
золотопромышленников средняя 
рентабельность по EBITDA рос-
сийских золотых компаний со-
ставляет 48%). Эксперт полагает, 
что EDITDA объединенной ком-
пании GV Gold и «Золота Камчат-
ки» составит около $220–250 млн 
в год, а долг будет втрое выше, что 
«не выглядит угрожающим с уче-
том планов компании по двукрат-
ному органическому увеличению 
производства к 2020 году по срав-
нению с 2016 годом». С другой сто-
роны, многое также будет зави-
сеть от дальнейшей финансовой 
политики GV Gold, инвестиций 
и возможных новых этапов кон-
солидации активов, сказал он. 

СДЕЛКА

Мировой рынок золота в цифрах

Источники: World Gold Council, Банк России, Лондонская биржа металлов (LME)

$1265 
за унцию золота платили на Лондонской бирже металлов 6 декабря 2017 года. 
В третьем квартале средняя стоимость составляла $1278 за унцию, во втором 
квартале — $1257, в первом квартале — $1220. Средняя цена золота в прошлом году 
была $1251 за унцию, в 2015-м — $1160

841 т — общемировой  
объем добычи золота в третьем 
квартале 2017 года. Это на 3% 
больше, чем за предыдущий 
квартал. За весь прошлый год 
было добыто 3264 т золота,  
за 2015 год — 3223 т

14% всего мирового производства 
золота приходится на Китай. В этой стране в 2016 
году добыто 464 т (больше всего в мире). На втором 
месте — Австралия (9%), третья — Россия (8%) 513 т золота 

в третьем квартале этого года  
было использовано в ювелирной  
промышленности, 222 т пошли  
на производство слитков и монет, 111 т было 
куплено центробанками различных стран 
и другими финансовыми институтами, 84 т 
использованы в технологическом секторе

8134 т
золота в запасах ФРС США 
(больше всего в мире). 
На втором месте  
Германия с 

3374 т
на третьем — запасы МВФ 
(2814 т)

63 т куплены
ЦБ России в третьем квартале 2017 года. На 1 сентября 
запасы монетарного золота России составляли 
1745 т, к ноябрю они увеличились до 1801 т
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 • Рынок недвижимости России: ключевые цифры, программы, проекты
 • Новеллы законодательства 2017: как новые законы изменят правила 

игры на рынке?
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Законопроект

Госдума освободит часть бизнес-сделок от проверок ФНС

Контроль от трех миллиардов
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

Госдума одобрила в первом 
чтении депутатский законо-
проект, смягчающий контроль 
ФНС за бизнесом. В частности, 
из-под налогового контроля за 
ценами предложено вывести 
сделки между взаимозависи-
мыми компаниями на сумму 
до 3 млрд руб.

Госдума одобрила в первом чте-
нии пакет поправок в Налоговый 
кодекс, меняющих подход к ме-
роприятиям налогового контро-
ля, передает корреспондент РБК. 
Его  поддержали 370 депутатов, 
еще один воздержался.

Законопроект был внесен в ав-
густе главой комитета Госдумы по 
бюджету и налогам Андреем Мака-
ровым, позднее к составу авторов 
документа присоединились еще 
более 50 депутатов. Цель доку-
мента — пересмотр подхода к ме-
роприятиям налогового контроля, 
так как действующая система ре-
гулирования была сформирована 
более 15 лет назад, пишут авторы 
проекта.

Как сказал Макаров на сегодня-
шнем заседании, этот законопро-

ект является результатом обсужде-
ния с бизнесом «настройки нало-
говой системы», которое велось с 
весны этого года. «По существу это 
предложения бизнеса, которые мы 
обсудили на экспертных площад-
ках и с представителями прави-
тельства <…> законопроект требу-
ет серьезного обсуждения, поэто-
му мы предлагаем поддержать его 
в первом чтении, снова разослать 
как минимум на месяц в регионы 
с тем, чтобы очень подробно обсу-
дить, и уже принимать эти реше-
ния на следующий год. Но, я по-
вторяю, законопроект очень ждет 
бизнес», — подчеркнул он.

Сгладить острые углы

Законопроект сокращает сроки ка-
меральной налоговой проверки с 
трех до одного месяца. В Федераль-
ной налоговой службе эту идею не 
поддерживают, уложиться в новый 
срок будет сложно с учетом вре-
мени, которое есть у компаний на 
предоставление всех документов, 
сообщали «Ведомости».

По мнению партнера налого-
вой практики адвокатского бюро 
КИАП Михаила Успенского, ин-
спекции уже вполне справля-

ются за месяц, «так как теперь у 
них на вооружении система АСК 
НДС-2  [автоматизированная си-
стема контроля за возмещени-
ем НДС], которая практически 

моментально выявляет разры-
вы в цепочке уплаты НДС». Гла-
ва ФНС Михаил Мишустин гово-
рил, что теневые операции с НДС 
упали с 8 до 1% от всех операций 
с НДС, а их система обрабатывает 
15 млрд операций в год, напоми-
нает Успенский. «Весь НДС-поток 
как на ладони. В особо сложных 
случаях инспекция может выйти 
на осмотр», — отмечает юрист.

Также предлагается сузить 
круг вопросов, которые могут 

стать предметом для повторно-
го проведения выездной налого-
вой проверки. Теперь она может 
быть инициирована только на ос-
новании уточненной декларации 

и при условии, что указанная в ней 
сумма ниже ранее исчисленного 
налога.

Еще одно новшество в рабо-
те инспекций, предложенное за-
конопроектом,  — обязательное 
оформление акта по результатам 
дополнительных мероприятий на-
логового контроля. Если раньше на 
этой стадии приходилось гадать, 
чем обосновано то или иное ре-
шение налоговиков, то теперь они 
должны будут подробно расписы-

вать все свои доводы, рассуждает 
Успенский.

Как отмечает руководитель 
практики налоговых споров «МЭФ-
Аудит PKF» Александр Овеснов, на 
практике многие существенные 
обстоятельства налоговых прове-
рок раскрываются именно на ста-
дии дополнительных мероприя-
тий, а вопрос, как их оформить, 
до сих пор является открытым. 
«В некоторых случаях составля-
ются акты, в некоторых — справ-
ки, а некоторые инспекции про-
сто вручают налогоплательщикам 
копии документов, полученные 
в результате таких мероприятий, 
без каких-либо выводов и пред-
ложений, что объективно затруд-
няет предоставленные законом 
права на представление мотиви-
рованных возражений», — говорит 
Овеснов. По мнению юриста, такой 
акт обязательно должен содержать 
документально подтвержденные 
факты нарушений НК или запись 
об их отсутствии.

Лазейки останутся

Поправками предлагается повы-
сить лимит сумм по внутрирос-
сийским сделкам между взаимо-

Поправками предлагается повысить лимит 

сумм по внутрироссийским сделкам между 

взаимозависимыми лицами, подлежащим 

налоговому контролю цен, до 3 млрд руб. 

Сейчас эта граница установлена на уровне 

1 млрд руб. за календарный год

З А К О Н О П Р О Е К Т

В России введут идентификацию устройств с подключением к интернету

Каждый чайник на учете
АННА БАЛАШОВА, 
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО

Вслед за введением обяза-
тельной идентификации 
пользователей мессенджеров 
власти задумались об учете 
предметов интернета вещей. 
С помощью таких устройств 
хакеры научились организо-
вывать атаки на банки.

К сентябрю 2019 года в России дол-
жна появиться законодательная 
база для  «идентификации поль-
зовательского интернета вещей». 
Об этом говорится в проекте плана 
мероприятий программы «Цифро-
вая экономика» по направлению 
«Информационная безопасность» 
на 2018–2020 годы (сама про-
грамма рассчитана до 2024 года). 
Три  члена рабочей группы под-
твердили РБК актуальность этой 
версии плана. Но документ будет 
дорабатываться, его финальная 
версия до конца года должна быть 
одобрена правительственной ко-
миссией, уточняет один из них.

Интернет вещей (Internet of 
Things, IoT) — концепция, кото-
рая построена на принципе под-
ключения к интернету и взаимо-
действия между собой и внешним 
миром практически без участия 
человека окружающих предме-
тов (личного автомобиля, холо-
дильника, зубной щетки, лам-
почки освещения и пр.). По оцен-

ке компании Cisco, количество 
подключенных к сети устройств 
превысило мировую численность 
населения еще в 2008–2009-м. 
К 2020  году, согласно прогнозу 

американского издания Business 
Insider, число таких устройств 
достигнет 34 млрд, из которых 
24 млрд придется на те, что отно-
сятся к интернету вещей.

Как пояснил РБК один из чле-
нов рабочей группы, речь идет не 
об идентификации пользователей, 
у которых есть устройства IoT, а о 
присвоении уникальных иденти-

фикаторов самим устройствам. 
«Это необходимо для стабильно-
сти работы Сети. Сейчас выпуска-
ется большое количество разно-
образных устройств IoT, которые 
работают по разным стандартам 
и протоколам. С ростом данного 
рынка в Сети может возникать все 
больше конфликтов и сбоев при их 
подключении. По этой причине го-
сударство хочет оставить за собой 
возможность регулировать дан-
ный рынок путем выдачи иден-
тификаторов для устройств IoT», — 
рассказал собеседник РБК. Кто бу-
дет выдавать идентификаторы, 
будет ли этот процесс платным и 
другие детали, пока не определе-
но, уточнил он.

В проекте плана мероприятий 
указано, что подготовкой нор-
мативно-правового акта, вводя-
щего идентификацию устройств 
для интернета вещей, должна за-
няться Минкомсвязь. Представи-
тель министерства не ответил на 
вопросы РБК.

«Для устройств IoT, которые 
подключены к интернету, должно 
применяться регулирование, кото-
рое не позволит использовать их 
для организации тех же DDoS-атак 
(distributed denial of service, ее 
цель — вызвать перегрузку на сер-
вере или сайте жертвы с помощью 
множества входящих запросов. — 
РБК)», — считает глава Ассоциации 
IoT Андрей Колесников. Если рань-
ше такие запросы отправлялись с 

Т Е Х Н О Л О Г И Я

Если раньше в DDoS-атаках участвовали компьютеры, то теперь все чаще используются предметы 
интернета вещей: подключенные к Сети роутеры, холодильники, лампочки освещения, «умные» очки
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К сентябрю 2019 года в России должна появиться 

законодательная база для «идентификации 

пользовательского интернета вещей». Речь идет 

не об идентификации пользователей, у которых 

есть устройства интернета вещей, а о присвоении 

уникальных идентификаторов самим устройствам

зависимыми лицами, подлежа-
щим налоговому контролю цен, 
до 3 млрд руб. Сейчас внутренние 
сделки между взаимозависимы-
ми компаниями контролируют-
ся на соответствие рыночности, 
если сумма дохода (сумма цен 
сделок) превышает 1 млрд руб. за 
календарный год. Таким образом, 
значительная часть сделок будет 
выведена из-под налого вого кон-
троля за ценами. Это позволит 
налоговым органам сфокусиро-
вать свое внимание на крупных 
сделках, имеющих важное значе-
ние для бюджетной системы, не 
отвлекаясь на контроль цен по 
мелким операциям, и снизит объ-
ем документации для некрупных 
налогоплательщиков, следует из 
пояснительной записки к проекту.

Вводится и суммовой крите-
рий для отнесения сделки, совер-
шенной с взаимозависимой ино-
странной компанией, к категории 
контролируемых. «В настоящее 
время такой порог не установ-
лен, а это значит, что любая вне-
шнеторговая сделка, совершенная 
даже на незначительную сумму, 
попадает в разряд контролируе-
мых сделок»,  — пишут авторы 
проекта. Законопроектом пред-

лагается установить для сделок с 
иностранными взаимозависимы-
ми лицами такой же минималь-
ный порог, как и для сделок с ре-
зидентами офшоров (по  переч-
ню Минфина), — от 60 млн руб. 
То есть к контролируемым бу-
дут относиться сделки, сумма 
доходов по которым превышает 
60 млн руб. в год.

«Предлагаемые изменения, с 
одной стороны, позволят снять 
с налогоплательщика дополни-
тельную нагрузку в части подго-
товки уведомлений и документа-
ции по правилам трансфертного 
ценообразования, предусмотрен-
ных Налоговым кодексом», — го-
ворит заместитель руководителя 
налоговой практики IPT Group 
Елена Чурсина. В то же время, 
предупреждает она, увеличение 
ценового лимита для контроли-
руемых сделок оставляет лазей-
ки для территориальных нало-
говых органов все равно прове-
рять ценообразование в сделках, 
которые перестанут подпадать 
под налоговый контроль, только 
уже на основании концепции не-
обоснованной налоговой выго-
ды. Минфин и ФНС не ответили 
на запросы РБК. 

компьютеров, то теперь все чаще 
используются предметы IoT, под-
ключенные к Сети роутеры, холо-
дильники, лампочки освещения.

В ноябре 2016 года Центробанк 
впервые официально признал, что 
DDoS-атака на несколько крупных 
российских банков, включая Сбер-
банк, «Открытие» и Альфа-банк, 
была совершена хакерами с помо-
щью устройств, относящихся к ин-
тернету вещей. По предваритель-
ной оценке аналитической ком-
пании iKS-Consulting, в 2017 году 
в России будет насчитываться 

13 млн датчиков и устройств IoT, 
подключенных к интернету через 
сим-карту, в 2018 году их число мо-
жет вырасти до 15,2 млн.

Совладелец ИT-холдинга Am-
bite Анатолий Сморгонский счи-
тает, что «идентификация любо-
го устройства, осуществляющего 
коммуникационную функцию», 
необходима для стабильности ра-
боты Сети и самого устройства. 
«Ассортимент IoT-устройств и 
сферы их применения очень бы-
стро увеличиваются. В необходи-
мости применения единых пра-
вил идентификации нет ничего 
неожиданного. Это верный шаг. 
Однако  очень важно, чтобы та-

кие правила и контроль не меша-
ли самому факту распространения 
IoT», — говорит он.

Из плана мероприятий следу-
ет, что к сентябрю 2019 года по-
мимо идентификации интернета 
вещей в законодательстве должны 
установить требование «по иден-
тификации пользователей ком-
муникационных и иных серви-
сов участников информационно-
го взаимодействия». Ранее власти 
уже утвердили требование об обя-
зательной идентификации поль-
зователей мессенджеров. С 1 ян-

варя 2018 года владельцы таких 
сервисов будут заключать догово-
ры с сотовыми операторами и за-
прашивать у пользователей номе-
ра мобильных телефонов, чтобы в 
дальнейшем идентифицировать 
их через базу данных оператора.

Недавно стало известно, что 
Совет безопасности России на 
заседании 26 октября поручил 
Минкомсвязи совместно с ФСБ 
распространить требования об 
обязательной идентификации 
пользователей также на онлайн-
игры и социальные сети. Чинов-
ники опасаются, что террористы 
могут использовать подобные сер-
висы для общения. 
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Стоит ли торопиться с получением ипотеки

Между ставкой и взносом
ДАРИЯ ЛЕХНИЦКАЯ

Банк России с 2018 года плани-
рует ужесточить требования к 
ипотеке с небольшим перво-
начальным взносом. РБК раз-
бирался, как это повлияет 
на предложения банков и 
стоит ли торопиться брать 
ипотечные кредиты с низким 
взносом.

Ипотека с небольшим первона-
чальным взносом становится все 
популярнее среди россиян. В пер-
вом полугодии доля выданных 
ипотечных кредитов с первона-
чальным взносом менее 20% в 
структуре ипотечного портфеля 
выросла с 6,8 до 20,6%, сообщала 
пресс-служба Банка России. Все-
го в первом полугодии кредит-
ные организации предоставили 
423,5  тыс. ипотечных жилищ-
ных кредитов на общую сумму 
773 млрд руб. (согласно докладу 
Центробанка «О состоянии ипо-
течного жилищного кредитования 
в первом полугодии 2017 года»).

По словам банкиров, абсолют-
ное большинство ипотечных заем-
щиков, внесших небольшой пер-
воначальный взнос, — это моло-
дые люди, которые не успели еще 
много накопить, а необходимость 
в собственном жилье у них уже 
возникла. «Обычно возможностью 
в срочном порядке улучшить жи-
лищные условия пользуются мо-
лодые семьи с детьми, в том чис-
ле используя материнский капи-
тал в счет первого взноса», — гово-
рит председатель правления банка 
«Центр-инвест» Сергей Смирнов. 
Некоторые заемщики пользуют-
ся небольшим взносом по ипоте-
ке, чтобы сохранить определенную 
сумму на расходы, связанные с пе-
реездом и ремонтом.

Однако Банк России популяр-
ность ипотеки с низким взносом 
настораживает. В октябре ЦБ ука-
зывал: «Ипотечные кредиты с не-
большим первоначальным взно-
сом в среднем характеризуют-
ся более высокими кредитными 
рисками заемщика». И с нового 
года решил ограничить их выда-
чу. Для этого ЦБ повышает коэф-
фициенты риска по ипотечным 
кредитам с низким первоначаль-
ным взносом: менее 20% от стои-
мости жилья со 100 до 150%, ме-
нее 10% — со 150 до 300%. Пока по-
правки существуют в статусе про-
екта. Работают они так: чем выше 
коэффициенты риска, тем больше 

капитала требуется резервировать 
под такие кредиты, что, учитывая 
ограниченные ресурсы банков, де-
стимулирует их выдавать высоко-
рискованные ссуды.

РБК разбирался, к чему могут 
привести изменения в регулиро-
вании для банков и заемщиков 
и кому стоит поторопиться с по-
лучением ипотечного кредита, 
а кому нет.

К чему приведут 
изменения

В связи с повышением коэффи-
циентов риска банкам придется 
пересмотреть свои ипотечные 
программы с низким первона-
чальным взносом, считают экс-
перты. «Это приведет к тому, что 
кредиторы будут вынуждены либо 
увеличить минимальный взнос 
выше 20%, либо поднять ставки 
на 1–2  п.п. по таким програм-
мам», — считает генеральный ди-
ректор Frank Research Group Юрий 
Грибанов.

РБК опросил участников топ-
20 банков по объему ипотечного 
портфеля по итогам первого полу-
годия 2017 года (по данным «Рус-
ипотеки»). Минимальный порог 
оставят неизменным, но подни-
мут ставки в банке «ДельтаКре-
дит», Транскапиталбанке и банке 
«Российский капитал», сообщили 
их представители.

«Мы планируем прекратить 
ипотечное кредитование с пер-
воначальным взносом менее 10% 
за исключением специальных 
программ на отдельные объек-
ты, а ставка по кредитам с взно-
сом 10–20% будет выше на 2 п.п. 
по сравнению с кредитами с пер-
воначальным взносом 20–35%», — 
рассказал о планах Транскапитал-
банка глава дирекции ипотечного 
кредитования Вадим Пахаленко. 
В «ДельтаКредите» и «Российском 
капитале» масштаб повышения 
ставок не сообщили.

В Абсолют Банке заявили, что 
повышение процентной ставки 
сделает такие программы некон-
курентными, поэтому банк по-
высит минимальный первона-
чальный взнос по своим ипотеч-
ным предложениям до уровня 
выше 20%.

Связь-банк, банк «Возрожде-
ние», банк «Уралсиб», Промсвязь-
банк, банк «Центр-инвест», Сбер-
банк, ВТБ24 и Банк Москвы не 
стали комментировать, будут ли 
они менять ипотечные програм-
мы, пока проект поправок не при-
нят окончательно.   Россельхозбанк, 
Газпромбанк, Райффайзенбанк, 
банк «ФК Открытие», банк «АК 
Барс», банк «Санкт-Петербург», 
Запсибкомбанк и ЮниКредит Банк 
не ответили на запрос.

Что делать заемщику

Заемщики еще могут восполь-
зоваться возможностью и взять 
кредит до пересмотра условий. 
Сейчас банки продолжают ра-
ботать по старым программам 
ипотечного кредитования с низ-
ким первоначальным взносом, а 
ипотеку, по свидетельству бан-
киров, можно оформить за три-
пять дней (в зависимости от того, 
на первичном или на вторичном 
рынке приобретается квартира, 
у застройщика-партнера или на 
открытом рынке).

Стоит ли торопиться с ипоте-
кой в текущем году, зависит от 
ситуации, отмечают эксперты. 
Если  квартира нужна срочно, а 
шансов накопить более высокий 
первоначальный взнос немно-
го, стоит поторопиться провести 
сделку в текущем году, полагает 
директор по ипотечному креди-
тованию и партнерским прода-

жам Промсвязьбанка Олег Коркин. 
«Если покупка уже запланирована 
с учетом первоначального взноса 
менее 20% и нынешних ставок, то 
с января такие заемщики окажут-
ся в невыгодных условиях. Им сто-
ит закрыть сделку до конца этого 
года», — согласен управляющий 
директор Национального рейтин-
гового агентства Павел Самиев.

Экономия на ставках при ипо-
теке с низким первоначальным 
взносом, взятой до ужесточе-
ния регулирования, может быть 
достаточно существенной (под-
счет сделан с помощью ипотеч-
ного калькулятора banki.ru). На-
пример, при покупке квартиры за 
3 млн руб. (по оценке АИЖК, та-
кова стоимость типовой квартиры 
в среднем по России) при кредите 
на семь лет (средний срок жизни 
кредита, по данным АИЖК) и пер-
воначальном взносе 10% и ставке 
10% годовых переплата составит 
1,065 млн руб. Если же ставка по-
высится на 1 п.п., до 11% годовых, 
переплата составит уже 1,183 млн 
руб. Если же говорить о москов-
ской недвижимости, где квартира 

стоит в среднем около 8,8 млн руб., 
выигрыш при тех же условиях мо-
жет составить 350 тыс. руб.

В случае же, если у заемщика 
нет и не предвидится в ближай-
шем будущем высокого перво-
начального взноса, однако нет и 
жесткой необходимости в покуп-
ке новой квартиры прямо сей-
час, — например, он может отло-
жить ее на год, — торопиться не 
следует. Не стоит бежать за кре-
дитом, чтобы успеть «запрыгнуть 
в последний вагон», считает Гри-
банов. Он полагает, что средние 
процентные ставки по ипотеке 
еще могут снижаться параллель-
но с ключевой ставкой Банка Рос-
сии (сейчас составляет 8,25% го-
довых, на ближайшем заседании 
15 декабря аналитики ожидают ее 
снижение на 0,25 п.п.). По оценкам 
АИЖК, средние ставки по ипоте-
ке могут снизиться на 1,5–2,5 п.п. 
к концу следующего года. Таким 
образом, общая тенденция на по-
нижение ставок в будущем сможет 
стереть точечное повышение ста-
вок по программам с низким пер-
вым взносом, которое произойдет 
после Нового года.

Наконец, если заемщик име-
ет надежду накопить первона-
чальный внос более 20%  и отно-
сится к той категории, которая не 
очень торопится с приобретением 
квартиры, ему точно стоит подо-
ждать. По расчетам АИЖК, семья 
из двух работающих человек со 

средними по России зарплатами 
(37,7 тыс. руб. в месяц, по данным 
Росстата) сможет накопить 10% от 
стоимости типовой квартиры в 
3 млн руб. за год, откладывая треть 
от каждой зарплаты. В этом случае 
заемщик получит двойную выго-
ду. Во-первых, он сможет получить 
более низкую ставку по сравнению 
с программами с маленьким пер-
воначальным взносом. Во-вторых, 
он может выиграть от общего сни-
жения средних ставок на рынке.

В этом случае при накоплении 
первоначального взноса и ожи-
дании среднего снижения ставок 
через год суммарно ставка может 
оказаться на два и более процент-
ных пункта ниже, чем если сейчас 
брать кредит с низким первона-
чальным взносом. Это приведет 
к существенному выигрышу. На-
пример, при приобретении квар-
тиры за 3 млн руб. с первоначаль-
ным взносом 20% и ставкой 10% 
на семь лет суммарная перепла-
та составит около 947 тыс. руб., а 
при первоначальном взносе 30% 
и ставке 8% годовых переплата со-
кратится до 649 тыс. руб. 

Всего в первом полугодии кредитные 

организации предоставили 423,5 тыс. 

ипотечных жилищных кредитов 

на общую сумму 773 млрд руб. 
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Ставки по ипотеке

По данным Банка России, в октябре 2017 года средневзвешенная 
ставка по ипотечным жилищным кредитам в рублях достигла ис-
торического минимума — 9,95% годовых.
Многие банки сейчас используют плоскую шкалу ставок, кото-
рые не зависят от размера первоначального взноса. В то же вре-
мя, по данным аналитического центра «Русипотека», у отдельных 
кредитных организаций ставки по ипотеке с пониженным пер-
вым взносом (10–20%) более высокие, чем по кредитам с взно-
сом в 30–50% — на 0,25–1 п.п.


